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Avec nos différences,  
tissons ensemble une Terre Solidaire

Le Comité Catholique contre la Faim et pour 
le Développement - Terre Solidaire a pour 

mission de sensibiliser et d’informer l’opinion 
publique à la solidarité internationale, de 
soutenir des initiatives de développement 
dans les pays du Sud, d’agir, ici et là-bas, sur les 
causes structurelles de la faim, de la pauvreté 
et des inégalités.

Dans le cadre du Festival des solidarités, 
le 30 novembre dernier, une soirée a été 
organisée par le CCFD-Terre Solidaire autour de 
plusieurs films, sur l’accaparement des terres au 
Cambodge et en Éthiopie, avec la participation 
de M. Angsthlem, chargé de mission en Afrique. 
Un débat passionné a suivi la projection 
abordant les luttes et solutions ici et là-bas.

Quelques jours avant cette soirée, nous 
apprenions la mort du père Henri Burin des 
Roziers, un ami dominicain français, avocat 
des « sans terre » en Amazonie. À travers lui, 
nous rejoignons bien l’importante question 
de l’accaparement des terres au Brésil. Il a été 

engagé dans la libération de nombreux paysans 
emprisonnés et torturés pour avoir occupé 
des terres en jachère. Les « fazendeiros », les 
grands propriétaires fonciers, mettront sa tête 
à prix. Aujourd’hui, les quelque quatre millions 
de sans terre au Brésil, sont toujours poursuivis 
ou persécutés et l’impunité des coupables est 
totale.

Ce témoignage nous montre que le monde 
bouge, des personnes ici et là-bas se mobilisent 
pour faire reculer la pauvreté et s’opposer à un 
modèle qui fait de la croissance son objectif 
ultime, de la compétition et de la recherche du 
profit maximum, son mode opératoire, et qui 
génère et entretient les situations d’inégalités 
et de crises écologiques. Beaucoup, à l’échelle 
de la planète, s’engagent pour que soient 
respectés les droits des exclus et des nombreux 
laissés pour compte de la mondialisation. 
Chacun d’entre nous, là où il se trouve, est 
invité à les rejoindre pour construire une terre 
solidaire et fraternelle.

ÉDITORIAL

Frère Jacques Tivoli
Prêtre accompagnateur  
du CCFD-Terre Solidaire
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Officiel

Communautés religieuses
 › Dans la communauté des Bénédictines olivétaines du 

Monastère Sainte Françoise Romaine au Bec Hellouin, Mère 
Marielle Gilbrin a été élue prieure, par le Chapitre.

 › Dans la communauté des Sœurs Salésiennes Missionnaires 
de Marie Immaculée, Sœur Scolastique Rozanabelona est 
nommé Régionale de France et Algérie. 

Par décision de l’Évêque d’Évreux, Monseigneur Christian 
Nourrichard, sont nommés pour un mandat de trois ans :

Secteur Centre
 › Au service de la paroisse Notre Dame – St Taurin, sous la 

responsabilité du père Philippe Dubos, curé, Mmes Marie 
Gaudriot et Françoise Guéroult et MM. Didier Chenebaux 
et Marc Debrez membres de l’Équipe d’Animation Pastorale 
jusqu’au 1er janvier 2021.

 › Au service de la paroisse La Madeleine Nétreville, sous la 
responsabilité du père Alain Mabiala, administrateur, Sœur 
Gabriela Varela Sanchez, membre de l’Equipe d’Animation 
Pastorale, jusqu’à la fin du mandat, le 1er juin 2019.

Nous adressons nos félicitations et assurons de notre prière 
Mère Marielle et Mère Scolastique. Cette dernière a été 
responsable de la communauté des Sœurs Salésiennes 
Missionnaires de Marie Immaculée de Bernay de 2003 à 
2011. Nous rendons grâce pour et avec Mère Marie-Placide, 
qui a été prieure des Bénédictines olivétaines du Monastère 
Sainte Françoise Romaine durant de nombreuses années.

Est entré dans la paix du Seigneur
 › Le pére Pierre Roquebert, le 17 février 2018 à Lille. 

La célébration d’inhumation a eu lieu le jeudi 22 
février 2018 à la Maison St Jean à Lille.         
Le pére Pierre Roquebert, jésuite, a été présent à Evreux de  
septembre 1993 à l’été 2005. Il a été aumônier de l’hôpital 
d’Evreux, aumônier diocésain du Mouvement des Cadres 
Chrétiens (MCC).

Nous assurons sa famille et ses confrères jésuites, de notre 
prière et de notre amitié.

VIE DU DIOCÈSE

Agenda de l’évêque

1er mars
Enseignement Catholique

3-4 mars
Vierges consacrées

6 mars
 › Conseil Affaires Économiques
 › Conférence sur la bioéthique

8 mars
Sœurs ste Marie de Torfou Évreux

9 mars
Conseil épiscopal

10 mars
Carrefour des Cités

13 mars
 › Conseil Vie consacrée
 › Confirmands secteur Nord

14 mars
Séminaire Issy les Moulineaux
Radio Notre Dame à Paris

15 mars
 › Enseignement Catholique
 › Équipes Notre Dame

16 mars
 › Conseil épiscopal
 › Comité permanent du CDP

17 mars
Confirmands secteur Nord-Est

20-23 mars
Évêques de France, Lourdes

25 mars
 › Rameaux à la Cathédrale
 › Effata au Bec Hellouin

27 mars
 › Journée prêtres et diacres
 › Messe Chrismale Cathédrale

29 mars
Messe à St Taurin

30 mars
 › Conseil épiscopal
 › Chemin de Croix Centre de 
détention Val de Reuil

 › Office de la Passion Cathédrale

31 mars
Vigile pascale Cathédrale
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En chemin…
Le samedi 13 janvier 2018, la communauté paroissiale de Saint Pierre des Deux Rives ainsi 
que son équipe d’accompagnement, s’est retrouvée à Poses pour la messe anticipée du 
dimanche pour entourer Philippe Gautier (et sa famille) que notre évêque Mgr Christian 
Nourrichard a institué aux ministères du lectorat et de l’acolytat. Le délégué diocésain au 
diaconat nous en parle.

Découvrons-le : originaire de Seine et Marne, 
Philippe est retraité de la Poste depuis 

avril 2017. Une belle rencontre va lui permettre 
d’entendre un premier appel, celui du sacrement 
du mariage. C’est en 1987 qu’avec Élisabeth il 
va fonder un foyer chrétien qui accueillera six 
enfants : France, Marie, Pierre, Thomas, et les 
jumelles Claire et Camille.

Dès son arrivée à Poses, il s’est impliqué dans 
la vie paroissiale : Secours Catholique, liturgie, 
EAP, membre du secteur Nord. Invitation du 
Seigneur à aller au large : en 2012, il a répondu 
avec Élisabeth à un appel du Père Sébastien 
Jean pour rejoindre l’aumônerie du Centre de 
détention de Val de Reuil. Ils ont entendu les 
paroles de Jésus selon Matthieu chapitre 25 : 
“j’étais en prison, et vous êtes venus vers moi.”

En 2014, Philippe est interpellé à discerner un 
éventuel appel au diaconat, puis vient le temps 
de formation avec les candidats au diaconat de 
la province Normandie à Douvres la Délivrande. 
Actuellement il est en troisième année. Son 
épouse Élisabeth est partie prenante de ce 
temps de formation qu’il faut conjuguer avec 
vie familiale et vie professionnelle.

Mais que sont ces deux ministères ?
Lectorat : Au sein de notre Église, Philippe 
reçoit officiellement cette charge de lire, de 
proclamer cette Parole. Elle éclaire notre route. 
Elle conforte notre mission. Dans l’Évangile, 
nous remarquons le soin que Jésus prend pour 
annoncer la Parole et former ses disciples. La 
Parole est donc notre nourriture. Une nourriture 
nécessaire pour suivre Jésus. Elle nous entraîne 
à aller plus loin dans notre vocation de disciple. 
Nous sommes appelés à nous unir à Jésus, 
à nous associer à son mystère pascal dans 

l’Eucharistie. Nous partageons son corps et son 
sang pour recevoir la force de le suivre jusqu’au 
propre don de nous-mêmes.
En étant institué acolyte, Philippe va désormais 
participer au service de la prière communautaire 
et à l’Eucharistie. Il participera à la distribution 
de l’Eucharistie au cours des célébrations 
ou en prenant part au service pour porter la 
communion à nos frères malades ou âgés.
Sa manière de vivre son baptême aujourd’hui 
dans le sacrement du mariage est déjà signe 
“du serviteur”. Son ordination diaconale sera la 
confirmation par l’Église de la diaconie qu’il vit 
déjà aujourd’hui. Philippe nous semble avoir le 
profil adéquat de celui qui se met au service et 
qui est disponible aux autres. C’est un homme 
de foi et de prière.
Selon les paroles de notre évêque, “Aimer 
l’homme quoiqu’il en coûte, c’est ce que Jésus 
réalise. C’est ce à quoi nous sommes invités. 
Que celui qui veut être mon disciple, prenne sa 
croix et qu’il me suive.”

François Gervais

VIE DU DIOCÈSE
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En marche avec les jeunes
Les 29 et 30 janvier, une session interdiocésaine s’est tenue à Rouen autour du thème « Les 
jeunes, la foi et le discernement des vocations ». Une participante nous livre son écho 
enthousiaste.

Qui mieux que les jeunes pour guider 
l’Eglise face aux changements du monde ? 

Mais comment rejoindre cette jeunesse dite 
« sacrifiée » ? Comment prendre un chemin 
commun avec elle ? Comment répondre 
aux questions de cette jeunesse ? Comment 
échanger avec elle ? Comment la comprendre ? 
Toutes ces questions sont au cœur des 
interrogations actuelles de l’Eglise. Face à cela, 
le Pape François réunit entre le 3 et le 18 octobre 
2018 un grand synode pour la jeunesse à Rome. 
L’Eglise se met en marche vers la jeunesse.

Pour répondre à cet appel du Pape, les diocèses 
de Rouen, du Havre et d’Evreux se réunissaient 
lundi 29 et mardi 30 janvier à Rouen, pour 
travailler en amont sur ces questions cruciales. 
En tant que professeur (lycée saint Anselme de 
Bernay), mais également en tant que jeune, je 
me devais de répondre à cette invitation et de 
participer à ces groupes de travail.

Participants à cette session – prêtres, religieuses 
et laïcs – nous mîmes, pendant deux jours, nos 
idées en commun autour de sœur Nathalie 
Becquart, directrice du Service National 
pour l’Évangélisation des Jeunes et pour les 
Vocations, qui nous donna toutes les clefs de 
compréhension nécessaires.

Notre première activité fut de dessiner le 
« jeune ». Comment nous le représentons-
nous ? Nous ne nous sommes pas trompés, 
lui donnant la forme d’un cœur, marchant, un 
portable à la main, les écouteurs sur les oreilles, 
entouré d’une famille ou du moins d’un parent, 
prenant les décisions pour sa vie future, autant 
professionnelles que privées ou religieuses. 
Puis nous fûmes amenés à représenter l’Eglise 
marchant avec les jeunes.

L’après-midi fut consacrée à une réflexion 
sur des solutions concrètes d’accueil et 
d’accompagnement des jeunes.

Les jeunes ont besoin d’être acteurs, de 
tâtonner, de faire l’expérience de leur foi. Le 
bénévolat et le scoutisme bénéficient de plus 
en plus de leur soutien. Pourtant, par peur de 
se tromper, par manque de confiance en eux, 
ils n’osent s’engager.

De manière très concrète, laissons-les devenir 
acteurs de leur Eglise, en les mettant sur le 
devant de la scène, en les laissant créer des 
groupes de pastorale. Ils y organiseront ainsi 
leurs propres évènements pastoraux, leurs 
propres temps forts, leurs propres temps de 
prière. Laissons les jeunes amener les jeunes 
vers l’Eglise.

L’Eglise ne peut exister sans les jeunes. Un jeune 
sur deux croit en Dieu, soit 51 % des 18-24 ans, 
contre 38 % des Français. Mais seulement 25 % 
se disent pratiquants.

Les jeunes créent leur vie, non plus par 
reproduction de modèles, qui en vérité 
n’existent plus, mais par expérimentation.

La vocation, en effet, ne concerne pas, pour 
l’Eglise, comme beaucoup de gens le pensent – 
moi la première — uniquement la vie religieuse. 
Le fondement de la vocation est celui d’aimer… 
Chaque chrétien est amené à partager la Parole 
de Dieu.

Les jeunes ne peuvent rien attendre d’une 
Eglise qu’ils ne connaissent pas. Sortons de nos 
Églises. Expliquons les vocations. Modernisons 
l’Eglise. Laissons les jeunes venir à nous, par un 
engagement progressif.

Clémentine Bony-Devaux

VIE DU DIOCÈSE



Mardi 6 mars, 20h

Conférence
« Jusqu’où assister 
médicalement la 
procréation ? » à l’Espace 
Nétreville, Évreux avec le 
père Bruno Saintôt, sj.
Contact : 06 80 04 96 76 
Jean-Louis Dalleinne

24 mars 

Accueillir les deman-
des de baptême
Formation proposée par  
la Catéchèse au Centre  
St Jean à Evreux.
Contact : Marie du Vigier  
02 32 62 19 94

Jeudi 5 avril 9h30

La piété populaire 
Formation pour les équipes 
diocésaines de Catéchèse  
à Lisieux.
Contact : Marie du Vigier  
02 32  62 19 94

Dimanche 8 avril

Halte spirituelle
Salle paroissiale de St 
Michel à Evreux.
Contact : 02 32 62 19 89 
Service de la Vie Spirituelle

Jeudi 12 avril, 9h30

Formation
« Accompagner la vie 
spirituelle des personnes 
âgées » à l’Espace 
Nétreville, Évreux.
Contact : 06 80 04 96 76 
Jean-Louis Dalleinne
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Rencontre à trois temps
Le 1er février, les membres du Conseil Diocésain de Pastorale 
se penchaient sur les travaux de l’Observatoire Économique 
et Social diocésain. L’objectif étant de discerner des pistes 
de travail pour notre pastorale des jeunes. Un membre du 
Comité permanent a pris la plume.
1er temps : voir
Après l’accueil fait par Mgr Nourrichard, Max Dubois a présenté, 
la réalité des jeunes dans le département.
 › Quelques points clés concernant les 15-24 ans : 26,7 % de la 

population a moins de 20 ans. Les jeunes eurois vivent chez 
leurs parents à 66 %. 40 % sont ouvriers, souvent sans diplôme 
et leurs salaires sont plus faibles qu’ailleurs. 20 % sont au 
chômage, 4 % sont inactifs. L’illettrisme concerne 4,9 % des 
participants à la journée Défense et 8 % de l’ensemble de cette 
tranche d’âge sur le territoire Haut Normand.

 › Les récits de vie montrent des jeunes généreux, sensibilisés à la 
question de la solidarité et souhaitant ne pas vivre en assistés.

2ème temps : juger
 › Par quoi sommes-nous interpellés ? L’illettrisme et les fragilités, 

le rôle que doit prendre l’Église, les difficultés à aller à la rencontre 
de ces jeunes et leurs familles, les ressources représentées par 
l’Enseignement Catholique pas suffisamment investies…

 › Par quelles pistes et avec quels moyens répondre face à ces 
constats ? Nous former, prendre le temps d’une connaissance 
mutuelle, s’appuyer sur leurs réseaux, accompagner les parents, 
profiter du potentiel offert par les chantiers participatifs, saisir 
les occasions de rencontres… Travaillons avec les jeunes (sans 
faire à leur place), à partir de leurs propositions.

Cinq cas de jeunes délinquants particulièrement édifiants nous 
sont présentés par Laurence de Palma. La jeune délinquance n’est 
pas anecdotique dans l’Eure ! Alors que faire ?

3ème temps : des pistes pour l’agir
De multiples idées sont lancées. Le tout est de savoir qui va les 
concrétiser ! Sont cités la création d’un lieu d’écoute et d’échange 
(une plateforme informatique, le secteur pastoral Centre réfléchit 
à une permanence d’écoute), le développement d’une action avec 
les plus jeunes, l’accompagnement des enfants dans la durée, 
sans oublier leurs parents…
Enfin, au titre de la solidarité, nous avons voté une aide financière 
sur le budget diocésain en faveur du Collectif Étrangers/Français 
pour l’Égalité des Droits et de l’association « Un toit sous la main ». 
Sans oublier un appel à se mobiliser pour notre rassemblement 
de la Pentecôte effectué par notre Vicaire général !

Agnès Gosselin

VIE DU DIOCÈSE

Agenda
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Conseil Diocésain de la Vie Consacrée
C’est une nouvelle équipe qui est mise en place, nous donnant ainsi l’occasion de redécouvrir 
la mission de ce Conseil de l’évêque.

Depuis l’été 2017, le Conseil Diocésain de la 
Vie Consacrée a pris un nouveau visage. En 

effet, après avoir longuement étudié et réfléchi, 
avec l’Évêque, la réalité du CDVC et celle de 
l’Atelier de l’Appel à la Vie Consacrée, il nous a 
paru évident de regrouper les deux instances. 
Faisant suite à la consultation de toutes les 
communautés religieuses, l’Évêque a nommé, 
pour un mandat de six ans, les nouveaux 
membres.
Membres de droit : Mgr Christian Nourrichard, 
le père Florent Babaka, délégué diocésain.
Membres nommés : Père Samuel Breton, 
Prêtre diocésain (Frère de St Benoît Labre) 
trésorier - Sœur Marie-Christine Cai (Sœur de 
St. Paul de Chartres) - Mme Corinne Demeilliers 
(Vierge Consacrée) - Frère Jean-Marie Fouquet 
(Missionnaire des Campagnes) - Sœur Rosalie 
Kinda (Sœur de Sainte Marie de Torfou) - Sœur 
Sarah Lacheré (Monastère Ste Françoise Romaine) 
- Sœur Marie-Louise Le Vern (Sœur de Jésus au 
Temple) - Sœur Marie Samuel Preynat (Sœur de 
Marie Réconciliatrice) Secrétaire - Frère Jean-
Marie Vanthournhout (Bénédictin Olivétain).

Ce Conseil est au service de l’Évêque.
 › Pour une meilleure participation des Instituts 

de Vie Consacrée à la mission de l’Église 
Diocésaine, dans le respect du charisme de 
chacun.

 › Un lieu de recherche et de vigilance 
évangélique face aux questions, aux défis 
de notre société, pour susciter de nouveaux 
projets et répondre aux besoins du monde et 
à la mission de l’Église.

 › Assurer une communion et un partage entre 
les communautés des différents Instituts.

 › Organiser des temps forts : récollections - 
journées de la Vie Consacrée, etc.

 › Favoriser l’accueil et l’intégration de 
nouvelles Communautés.

 › Porter le souci des vocations à la Vie 
Consacrée.

 › S’articuler aux autres Conseils de l’Évêque.

Le CDVC se réunit tous les deux mois au Centre 
Saint-Jean. L’Eucharistie nous rassemble à 
chaque rencontre. Elle demeure pour chaque 
membre source de joie, de richesse, de grâce, 
dans le partage des évènements de notre 
quotidien, au service de la Vie Consacrée dans 
le diocèse.

Sœur Marie-Louise

Une nouvelle mission

Depuis le mois de septembre 2017, le père 
Christian Nourrichard m’a appelé pour 

être son « délégué » à la Vie Consacrée. C’est 
un ministère d’assistance de l’Évêque dans sa 
charge de « soutenir et d’aider les personnes 
consacrées, afin que, en communion avec 
l’Église, elles s’ouvrent à des perspectives 
spirituelles et pastorales qui répondent aux 
exigences de notre temps, demeurant fidèles à 
leur charisme fondateur ».

C’est quelque chose de nouveau pour moi. Je 
suis ainsi à l’écoute de ce qui se vit dans les 
différentes communautés et/ou réalités de 
la vie consacrée du diocèse. Je découvre « un 
monde » avec ce qu’il peut vivre des moments 
de joie, des appels mais aussi des difficultés, 
des fragilités qui font partie des préoccupations 
de l’Évêque et du conseil diocésain de la vie 
consacrée.

Je rends grâce pour ce ministère qui me permet 
d’être un peu plus attentif à nos frères et sœurs 
qui constituent « la vie consacrée ».

Père Florent Babaka

VIE DU DIOCÈSE
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Halte spirituelle
La deuxième halte spirituelle diocésaine s’est tenue le samedi 26 janvier à Vernon. Une participante 
témoigne. Rendez-vous est pris pour la troisième, le dimanche 8 avril, à Évreux St Michel.

Le 27 janvier, la communauté des Sœurs 
de Jésus au Temple de Vernon a accueilli 

la deuxième halte spirituelle « Accueillons le 
Christ qui nous envoie ».

Cette journée a débuté par la présentation de 
différents témoignages :

 › Serge, cinquante-cinq ans, divorcé, qui a 
voulu démontrer à quoi servait Dieu dans sa 
vie et s’est engagé dans l’équipe d’Évreux de la 
Mission de France. Il a témoigné avec humilité 
de son quotidien (« Dieu  me laisse la liberté 
d’aimer »). Chaque membre de l’équipe 
s’engageant dans le domaine de la précarité : 
accompagnement de migrants, action pour 
l’insertion économique… « l’équipe ne mène 
pas une action communautaire, mais une 
communauté d’actions ».

 › Paul-Marie et Dominique, retraités, partis 
à Haïti pour la Délégation Catholique à la 
Coopération. Dominique y était enseignante, 
Paul-Marie directeur d’une fondation locale. 
Ils ont vécu sur place en lien étroit avec 
une communauté de pères scalabriniens 
(Missionnaires de Saint-Charles) et nous 
ont fait part de la qualité de l’accueil, de 
la simplicité de la vie toujours imprégnée 
de la présence de Dieu et détachée des 
biens matériels. Ils attendent de repartir en 
mission, dans deux ans peut-être.

La discussion qui a suivi ces deux témoignages 
a tourné autour de l’universalité de l’appel à 
la mission et des réponses que nous pouvons 
apporter, chacun selon notre talent.

Une messe concélébrée par les pères Daubanes, 
Bazin, Reithinger, Babaka, Ladon, Ntedika 
clôtura la matinée. Après un déjeuner convivial, 
le Père Reithinger nous a présenté les Missions 
Etrangères de Paris, dont il est le Supérieur 
général, avant de nous éclairer sur la notion de 

“mission”. L’accueil du Christ est à la source de 
la mission. La prière, source de paix, d’unité, 
d’Espérance est le moteur de vie, notre source 
d’énergie. Elle donne une dimension nouvelle à 
tout ce que nous vivons.

La Miséricorde est essentielle sur le chemin 
de la Mission. Le Seigneur nous porte sur ses 
épaules, nous soutient et nous donne les autres 
à aimer. La force du don de l’Amour nous pousse 
à accueillir sans juger ni condamner.

La Mission, c’est vivre l’Évangile aujourd’hui en 
allant au-delà de ce qui nous rassure. C’est avoir 
un projet de fécondité, semer, témoigner car 
on n’impose pas Jésus. C’est la force de l’Amour 
qui attire. Le lien avec une communauté nous 
renforce.

On est disciple dans un monde interculturel. 
L’inculturation, entrer dans la culture d’un 
autre, est indispensable mais nécessite une 
maturité vis-à-vis de notre propre culture, une 
connaissance de notre foi chrétienne.

Le Père concluait par ces mots « Nous sommes 
des hommes et des femmes de la respiration. 
Inspirons par la prière, expirons par la Mission ».

Un temps d’adoration et les vêpres ont clôturé 
cette belle journée.

Martine Soulères

VIE DU DIOCÈSE
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Vierges Consacrées
C’est à Cormeilles, dans la paroisse Estuaire Pays d’Auge que Mgr Christian Nourrichard avait 
choisi de donner rendez-vous le dimanche 11 février dernier aux quatre Vierges Consacrées 
du diocèse. L’une d’entre elles nous en parle.

Après la messe et un repas convivial, notre 
rencontre a été basée sur un échange 

autour de la vie du docèse et de notre mission 
au sein de l’Église. Mgr Nourrichard a tout 
d’abord mentionné les derniers évènements qui 
ont marqué le diocèse. Puis nous avons évoqué 
trois points qui, au cours des six derniers mois, 
témoignent de notre vécu en tant que Vierge 
consacrée :

Nous sommes tout d’abord revenues sur la 
session francophone annuelle des Vierges 
Consacrées qui a eu lieu en Août 2017 au Puy-
en-Velay, session au cours de laquelle nous 
avons pu bénéficier des enseignements de Mgr 
Christian Nourrichard, évêque accompagnateur 
des Vierges Consacrées et de Mgr Luc Crepy, 
évêque du diocèse du Puy-en-Velay. Nous 
sommes actuellement six cent vingt Vierges 
Consacrées en France, intégrées dans la société 
avec un emploi, un logement, des relations 
sociales, familiales et amicales, sans aucun 
vêtement ou signe extérieur particulier, ne 
vivant pas en communauté, solitaires mais pas 
isolées, participant pleinement à la vie de notre 
Église et de nos paroisses. Nous consacrons 
notre vie à Dieu selon nos charismes en restant 
dans le monde. Alors que beaucoup d’ordres 
et de congrégations sont confrontés aux 
problèmes de vieillissement ou de fermeture, 
la vocation des Vierges consacrées répond 
davantage à la réalité d’aujourd’hui et notre 
nombre tend à augmenter chaque année. Ce 
rassemblement reste important pour nous 
parce que ne répondant pas à l’organisation 
d’un ordre traditionnel, nous avons besoin 
de partager notre amour pour le Christ, notre 
époux, et d’échanger sur notre vocation d’aimer 
l’Église de manière inconditionnelle.

Puis nous avons parlé de la fête de l’Épiphanie 
du 7 Janvier et de la journée de la Vie 
Consacrée. C’était l’occasion de rencontrer  
les jeunes à travers trois carrefours : la prière, 
l’engagement, la communauté. L’une d’entre 
nous a particulièrement été interpellée par 
un jeune sur sa vie de prière. Comment prier 
seule tous les jours en respectant la Liturgie 
des Heures sans être rythmée par une vie 
communautaire ? C’est le cœur même de notre 
vocation et la première de notre mission : prier 
dans le monde et pour le monde. C’est parfois 
aussi notre difficulté quotidienne : assumer 
notre vie professionnelle et consacrer des 
plages horaires à la prière. 

Enfin deux d’entre nous ont pu suivre, en janvier, 
une session de formation interdiocésaine 
réunissant Rouen, Évreux et Le Havre sur le 
thème « Foi et vocations : accompagner les 
jeunes aujourd’hui ». Cette session animée 
par Nathalie Becquart, directrice du Service 
Évangélisation des jeunes et vocations à la 
conférence des évêques de France, a été 
organisée en vue de la préparation du synode 
à Rome voulu par le pape François en Octobre 
2018 sur le thème : “Les jeunes, la foi et le 
discernement des vocations”.

Pour finir je voudrais, au nom des Vierges 
Consacrées du diocèse, remercier vivement 
Mgr Nourrichard pour son écoute, sa volonté de 
nous réunir régulièrement, de nous rencontrer 
pour évoquer nos attentes ou nos difficultés, de 
partager nos expériences et notre joie de vie de 
consacrée. Ces rendez-vous restent d’autant plus 
importants qu’en l’absence de structure, notre 
communauté n’est autre que le diocèse. Un 
rendez-vous qui a tenu toutes ses promesses !

Régine Guivarch

VIE DU DIOCÈSE
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Randonnée en terre nouvelle
Le site internet du diocèse d’Évreux a fait peau neuve. Il a été inauguré le 24 janvier, jour 
de la Saint François de Sales, patron des journalistes. N’ayons pas peur d’aller l’explorer 
(evreux.catholique.fr), comme l’internaute qui nous a adressé ces lignes.

J’ai décidé d’aller explorer le site internet du 
diocèse. Prudente, je me suis munie de mon 

sac à dos de randonnée, d’un bloc-notes, d’un 
crayon, d’un GPS, d’une lampe de poche, d’une 
boussole et d’une carte du diocèse d’Évreux. 
Et me voilà partie, en exploratrice, ne sachant 
pas ce que je vais trouver mais avec quelques 
pistes, tout de même :
 › Quels sont les horaires de messe pour ma 

paroisse ? Qui est mon curé ?
 › Est-ce que cela peut m’aider à prier ?
 › Qu’est-ce qui est proposé pour les jeunes ?
 › C’est quoi « Pentecôte 2018 » ?
 › Comment donner pour faire vivre mon 

diocèse ?

J’arrive sur le site « evreux.catholique.fr ». Jolies 
les couleurs ! Et on me souhaite la bienvenue… 
il ne manque que le petit café, mais ne nous 
égarons pas. Une petite phrase tirée de la prière 
des Laudes me pause, avant de me lancer à 
l’aventure. Un petit coup d’œil sur la droite et 
j’aperçois les vœux de notre évêque. La lecture 
recharge mes batteries et j’avance. Un peu 
plus loin sur la droite, je découvre qu’on peut 
s’inscrire pour recevoir la « newsletter ». Et si  
quelqu’un me demande comment demander 
un acte de baptême, je le dirigerai vers le 
domaine concerné.

Un petit clic sur le logo du diocèse et me voilà 
revenue au début de ma randonnée. Quatre 
chemins s’offrent à moi. Pour l’instant, pas 
besoin de mon GPS. Les panneaux sont assez 
clairs.
 › Des jumelles pour « Je découvre ». Ça 

tombe bien, j’avais oublié les miennes ! Cela 
me semble intéressant pour ceux qui ne 
connaissent pas très bien le fonctionnement 
du diocèse. On y parle de foi, du quotidien et 
même d’argent.

 › Quelques pas pour « Je m’intéresse ». C’est 
sûr, on va bien marcher sur ce chemin, à 
travers les mêmes rubriques que la route 
précédente.

 › Quelques feuillets annoncent « Je me 
documente ». Le chemin qui s’ouvre à moi 
révèle encore des chantiers en construction. 
Je pourrai y revenir plus tard.

 › J’ose à peine m’aventurer sur le chemin 
« Jeunes », mais je fais bien. Je découvre 
la multiplicité de groupes dont l’action 
est d’encadrer des jeunes dans leurs 
engagements. Il n’y a pas de quoi s’ennuyer.

De retour au carrefour des quatre routes, je 
me dirige vers la recherche de ma paroisse. La 
carte du diocèse est fournie (pas besoin de la 
mienne !) et me permet de naviguer à travers 
tout le diocèse. Curieuse, je m’aventure dans 
des coins reculés que je connaissais peu.
Enfin, dans les dossiers accessibles dès la page 
d’accueil, je me plonge dans celui de « Pentecôte 
2018 », cherchant encore quelques renseigne-
ments pour ce grand rassemblement festif.
En fin de compte, pas besoin de boussole, de 
GPS ou de carte. Je ne me suis servie que de mon 
crayon et de mon bloc-notes. La souris de mon 
ordinateur a remplacé mon bâton de marche 
pour ce rendez-vous en terre pas tout-à-fait 
inconnue. La prochaine fois, j’invite du monde !

Nathalie Lisneuf

VIE DU DIOCÈSE
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Guides et Scouts d’Europe
Deux responsables développent les objectifs, le fonctionnement et l’esprit de ce mouvement.

L’association des Guides et Scouts d’Europe 
est un mouvement catholique d’éducation, 

héritière de Lord Baden-Powell et du père 
Sevin dont l’objectif est de donner aux garçons 
et filles qui lui sont confiés les outils de 
progression dans cinq domaines : la santé et le 
développement physique, le sens du concret, la 
formation du caractère, le sens du service et le 
sens de Dieu.

Ce mouvement, consacré au Christ, promeut 
la sainteté de tous ses membres : tous, du 
louveteau, louvette, guide ou scout aux chefs et 
cheftaines en passant par les chefs de groupe et 
de district, tous ont vocation à la sainteté.

Le scoutisme européen se veut complémentaire 
de la famille et de l’école. Il remplit sa mission 
grâce à un encadrement de jeunes adultes formés 
et conscients de l’importance de leur mission.

Au cours de leurs activités, les chefs utilisent 
les cinq buts du scoutisme en vue du 
développement global et équilibré de la 
personnalité des jeunes. Ainsi la vie au grand air 
permet de trouver un équilibre de vie qui trouve 
ses racines dans la nature. Les guides et scouts 

sont entraînés, dès leur plus jeune âge, à se 
développer par des activités physiques ludiques 
et sont sensibilisés au respect de leur corps 
pour grandir en harmonie. Par les exigences de 
la vie communautaire, à l’école de la nature, le 
scoutisme fait fructifier les qualités de courage, 
de volonté, de persévérance et de dépassement 
de soi. Il conduit chacun à prendre confiance en 
lui et procure joie de vivre et bonne humeur 
contagieuse. À côté de la formation scolaire, 
intellectuelle et théorique, le scoutisme insiste 
sur la créativité, l’habileté manuelle, le travail de 
ses mains. Loin du virtuel, le scout se confronte 
au réel, crée et construit. Le scoutisme est une 
école de service et de don de soi qui traduit en 
actes les capacités de générosité de jeunes pour 
leur faire découvrir que « le véritable bonheur 
est de le donner aux autres » (Baden Powell). Le 
scoutisme veut aider chaque jeune à savoir où 
il va, à trouver le sens de sa vie. Il veut être une 
occasion pour chacun de découvrir la présence 
de Dieu dans sa vie.

Pour pouvoir donner véritablement le meilleur 
à chacun, personnellement, le scoutisme a 
adapté la méthode à chaque âge :

 › Louveteaux et louvettes (8-12 ans) : dans 
la famille heureuse, on joue, on chante, on 
crée avec ses mains, on raconte et mime des 
histoires, on ouvre ses yeux et ses oreilles 
aux merveilles de la nature sur les traces 
de Mowgli. On parle de clairière chez les 
louvettes et de meute chez les louveteaux. 
Le chef est Akela aidé de Baloo, Bagherra, 
Chill, Mang…

SCOUTS D’EUROPE

Le Scoutisme français est présent dans notre diocèse, principalement dans les 
groupes des Guides et Scouts d’Europe et des Scouts et Guides de France. Nous 
découvrons dans ce dossier ces deux mouvements catholiques d’éducation.
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 › Scouts et guides (12-16 ans) : on vit 
l’aventure, on tient son rôle dans une 
patrouille, on fabrique de ses mains, on 
campe dans les bois, on organise les grands 
jeux, on part en exploration, on veille devant 
les feux de camp. Guides et scouts vivent en 
patrouille (avec un CP ou Chef de Patrouille 
et un second) et se retrouvent en compagnie 
pour les guides et en troupe pour les garçons.

 › Routiers et guides aînées (après 16 ans) : on 
vit selon la devise : « Deviens ce que tu es », 
on n’oublie jamais les vertus fondamentales 
que sont la liberté, l’amitié, la joie, le sens 
des responsabilités, la maîtrise de soi, 
l’ouverture du cœur et le service.

Être chef ou cheftaine est une expérience 
unique et inoubliable. Tous ceux qui ont vécu cet 
engagement restent enthousiastes, conscients 
de la portée pour les jeunes, des mots et des 
gestes qu’ils emploient, de la répercussion de 
leurs actions et des jeux qu’ils élaborent au 
cours des sorties et des week-ends. Pour Chill 
(Marie), le plus important est de faire vivre la 
pédagogie scoute auprès des jeunes filles mais 
aussi apprendre à leur contact. Elle a répondu à 
l’appel de la cheftaine de groupe parce qu’elle 
voulait transmettre aux louvettes et aux guides 
tout le bon qu’elle-même avait reçu quand elle 
était guide. Aujourd’hui, elle œuvre comme 
cheftaine à la clairière et à la compagnie ce 
qui lui permet de vivre la foi sous l’uniforme 
européen de guides et scouts d’Europe.

Pour Akéla (Aude), cheftaine responsable 
des louvettes, l’expérience de cheftaines 
est pour elle « une opportunité de prises de 
responsabilités. Elle nous permet petit à petit 
de saisir l’importance de notre mission auprès 
des plus jeunes, notre mission de les aider 
à grandir dans la foi, l’espérance et l’amour, 
au sein d’une même famille. C’est aussi une 
occasion qui nous permet d’être authentique et 
incarné dans notre engagement au service de la 
vie de l’Église. »

Caroline, la cheftaine de compagnie nous 
explique pourquoi elle a accepté d’être 
cheftaine : « tout d’abord pour rendre un service 
dont j’ai bénéficié lorsque j’étais adolescente. 
Cependant, c’est également un beau moyen de 
grandir, notamment dans sa foi, lorsqu’on est 
étudiant. Cela me permet aussi de développer 
mon sens des responsabilités, du service et de 
l’engagement tout en passant du bon temps ! »

Implantation locale des Guides et Scouts 
d’Europe dans le diocèse d’Évreux :

Le district de l’Eure est sous la supervision 
de deux commissaires de district, un pour les 
scouts et le second pour les guides.

Le district de l’Eure se compose de six groupes 
soit environ cent-quatre-vingts jeunes de 
huit à vingt-cinq ans. Ces différents groupes 
sont : la 1ère Bernay et la 1ère Pont Audemer 
(scouts et louveteaux), la 2ème Évreux (guides 
et louvettes) et la 3ème Évreux (louveteaux), la 
Patrouille libre de Louviers (scouts), la 2ème Pont 
Audemer (guides et louvettes) et la 1ère Vernon 
(louveteaux).

Ecrit à quatre mains par 
 Isabelle Mauger commissaire de district Eure et  

Corinne Barrandon cheftaine de groupe 2ème Évreux



14 - Église d’Évreux mars 2018

Un mouvement d’éducation
La chargée de communication pour les Scouts et Guides de France nous présente le mouvement 
avant de voir ce qui se vit dans le secteur d’Evreux, avec le groupe St Bonaventure.

Les Scouts et Guides de 
France sont un mouvement 

d’éducation qui vise à former 
des citoyens actifs, heureux et 
artisans de paix. Catholique, 
ouvert à tous, le mouvement :
 › aide les enfants et les 

jeunes à développer leur 
personnalité,

 › prend en compte les 
spécificités de chacun,

 › contribue au vivre 
ensemble,

 › s’engage pour un monde plus fraternel.

Reconnue d’utilité publique, l’association fait 
partie d’un réseau mondial de 50 millions de 
jeunes présents dans 169 pays et territoires. 
Elle est également membre de la Fédération 
du Scoutisme Français qui regroupe six 
associations de confessions et spiritualités 
complémentaires : catholique, juive, 
musulmane, protestante, laïque et bouddhiste.

Notre ambition pédagogique : offrir à chacun 
une proposition adaptée à son âge, ses besoins, 
sa situation particulière. Nous sommes attentifs 
à ce qu’aucun handicap ni aucune situation 
sociale ou familiale ne soient un obstacle à 
la pratique du scoutisme. Deux programmes 
ont été mis en place pour soutenir plus 
particulièrement l’accès au scoutisme pour les 
adultes en situation de handicap ou les jeunes 
des quartiers défavorisés.

Le scoutisme en partage
Enthousiastes à l’idée de voir les enfants 
s’épanouir au contact de la nature, les familles 
sont toujours plus nombreuses à les inscrire 
chaque année.
Plusieurs raisons expliquent le succès d’un 
mouvement qui compte aujourd’hui plus 

de 80 000 adhérents. Le 
scoutisme propose de faire 
l’expérience de l’altérité 
et l’apprentissage de 
l’autonomie à travers le jeu. 
Il permet l’épanouissement 
des jeunes dans la société dès 
le plus jeune âge. L’intérêt 
croissant pour le scoutisme 
ces dernières années 
s’accentue dans un contexte 
mondial où les mutations 
économiques et sociales sont 
nombreuses.

Les valeurs universelles retrouvées dans 
l’expérience de la vie collective, dans la 
nature, permettent de dépasser les clivages 
et constituent une première réponse à la 
crise du lien social. Les compétences acquises 
grâce au scoutisme sont reconnues en dehors 
du mouvement. Les jeunes y forgent non 
seulement leur personnalité et des convictions 
mais peuvent aussi valoriser des compétences 
diverses (management, compétences 
techniques, relationnelles) qui leur sont 
essentielles dans la vie professionnelle, 
personnelle et affective.

Le faible coût des activités explique aussi en 
partie le succès du mouvement. La cotisation 
annuelle est indexée sur le quotient familial 
pour permettre plus d’inclusion. Des caisses 
de solidarité existent également. Le scoutisme 
garantit des activités nature tout au long de 
l’année et un départ en camp l’été pendant 
quelques jours ou plusieurs semaines.

Ainsi en France ce sont plus de 800 groupes 
Scouts et Guides de France qui proposent aux 
jeunes de découvrir la vie dans la nature et 
l’esprit d’équipe.

Cécile Joyeux

SCOUTS DE FRANCE
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St Bonaventure
Présentation du groupe :
Le groupe Saint Bonaventure 

d’Évreux réunit les Scouts et Guides 
de France du secteur. Il est composé 
d’une cinquantaine de jeunes âgés 
de 6 à 17 ans, répartis dans quatre 
branches : Farfadets, Jeannettes 
et Louveteaux, Scouts et Guides, 
Caravelles et Pionniers.

Le mouvement a pour but de former 
des citoyens actifs, utiles, heureux et 
artisans de paix. Pour aider chaque 
jeune à grandir, il mise sur une 
pédagogie du jeu, du projet, de l’équipe, de la 
vie dans la nature, de la loi et de la promesse.

Dans l’Église qui change et s’interroge, notre 
mouvement, respectueux du cheminement 
spirituel de chacun, propose de vivre l’Évangile.

Dans une société où se révèle une urgence 
éducative, l’éducation doit donner du sens et 
se faire ensemble : famille, école et partenaires 

associatifs. C’est 
l’objet de notre 
projet éducatif qui 
se décline en quatre 
axes : construire sa 
personnalité, vivre 
ensemble, éduquer 
des garçons et 
des filles, habiter 
autrement la planète.

Témoignage d’une 
guide :

“J’aime être Guide pour toutes les aventures 
que je vis. Savoir grandir entourée de personnes 
diverses et de pensées que je partage pour la 
plupart. Enfin, savoir vivre en harmonie avec la 
nature et pouvoir échanger et parler librement 
de sa culture.

Témoignage d’un parent :
“Je suis maman d’une Jeannette et d’une Guide. 
Je n’avais jamais fait de scoutisme moi-même. 
Et je suis devenue fan ! J’aime l’état d’esprit 
bienveillant et respectueux de l’autre qui met 
en valeur les qualités de chacun et l’appelle 
en douceur à se dépasser et à partager. 
J’aime l’esprit joyeux des activités ludiques, 
des moments forts partagés entre le groupe 
des scouts et les parents, avec toujours une 
dimension spirituelle”.

Jean-Eudes et Marie-Bénédicte Lardé
Contact : sgdf.evreux@gmail.com

Facebook : https://www.facebook.com/sgdfevreux

Chaque année, 
de nouveaux groupes ouvrent :

« Je voulais inscrire mon fils dans un groupe, 
il n’y en avait que dans la ville voisine. Je 
n’avais aucune connaissance du scoutisme 
mais j’ai décidé de me lancer. Je savais 
que je pourrai trouver des soutiens et le 
dynamisme nécessaire. D’ailleurs, une fois 
la structure en place, j’ai recruté mes amis 
et des parents d’élèves. La dynamique 
a pris très vite, si bien que nous nous 
sommes retrouvés à une vingtaine de chefs-
cheftaines et responsables ».
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Préparons nos cœurs !

Vous le savez maintenant depuis plusieurs 
mois, notre évêque nous invite à nous 

rassembler, à vivre un grand moment d’Église, à 
la Pentecôte. À moins de 100 jours, préparons-
nous !

La solidarité, la fraternité et la charité que 
nous voulons au cœur de ce rassemblement 
ne pourront se vivre que si chacun de 
nous collectivement, individuellement 
et spirituellement se prépare à vivre cet 
événement. Notre foi ne nous conduits pas 
simplement à dialoguer « entre nous », entre 
chrétiens, avec des acteurs de la pastorale mais 
aussi à s’interroger sur notre propre humanité. 
Toute personne a quelque chose à nous dire ! 
Au-delà de nos différences, comment vivre 
davantage et concrètement l’expérience 
humaine et spirituelle de la rencontre : jeunes, 
moins jeunes, pauvres, riches, blessés de la 
vie, malades, bien-portants, croyants, non-
croyants… Comment nous redécouvrir proches, 
dans l’amour de Dieu et du prochain ? Le Pape 
François nous adresse une vibrante exhortation 
à la rencontre : “Les murs qui nous divisent ne 
peuvent être surmontés que si nous sommes 
prêts à nous écouter et à apprendre les uns des 
autres… La culture de la rencontre exige que 
nous soyons disposés non seulement à donner, 
mais aussi à recevoir des autres ».

Veillons à ce que ce rassemblement soit celui 
de tous les enfants de Dieu. Préparons-nous 
à nous laisser initier par le Christ qui était 
aussi proche des malades que de Zachée. 
Répondons à l’appel de notre Pape en allant 
aux périphéries, celles de notre diocèse, celles 
de nos cœurs. Préparons-nous à la rencontre 
de notre prochain et donc du Seigneur Lui-
même, y compris dans ce temps de préparation 
du rassemblement. Soyons attentifs aux 
personnes qui ne pourraient ou n’oseraient pas 

y participer, en particulier 
les plus fragiles d’entre 
nous. Invitons-les ! 
Allons les chercher, là 
où elles se trouvent… 
Après la Pentecôte, il 
sera trop tard ! Ne nous 
demandons pas au soir 
du 20 mai où étaient les Sans Voix si les acteurs 
de la Solidarité ne vont pas les chercher dès 
maintenant. Ne nous demandons pas où 
étaient les malades et les handicapés si les 
hospitaliers de Lourdes et plus largement les 
acteurs de la Pastorale de la Santé ne vont pas 
frapper à leurs portes. Ne nous demandons pas 
où étaient les personnes isolées si nous n’allons 
pas à leur rencontre. Ne nous demandons pas : 
« où était mon frère ? ». Invitons, accueillons, 
avec bienveillance.

« L’Esprit dit : Osons ! ». Osons donc proposer, 
osons inviter. Osons accueillir, osons rencontrer. 
Osons vivre la solidarité, la fraternité, la charité. 
Osons le dialogue que Dieu a initié avec 
l’Humanité. Osons vivre l’Évangile !

Marie-Odile Lepoutre

demandez plus a votre banque privée

Julien marousé - tél. : 06 88 49 56 84 
lCl banque privée - 41 rue Chartraine - 27000 evreuX

Distributeur agréé BOUYER, UDEF, SENNHEISER

Étude – Réalisation – Maintenance
en sonorisation professionnelle

Nombreuses références dans les lieux de culte

20, avenue Micheline-Ostormeyer 76190 YVETOT 
Tél/Fax 02 35 96 85 33 – Portable 06 87 33 05 17

BOUYER, SENNHEISER
Étude - Réalisation -Dépannage

Invitation... à tous les musiciens 
instrumentistes de 7 à 77 ans pour  
participer à l’orchestre de Pentecôte 2018.

Répétition le 8 avril 
de 14 h à 16 h, à Evreux

Contact : Pascal Pitette - 06 84 07 88 57
pascal.pitette@outlook.fr
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La charité se refroidira…
Le pape François, dans son message de Carême 2018, nous encourage sur ce chemin de 
prière et de conversion afin d’ouvrir notre cœur à la charité. Eglise d’Evreux vous en commu-
nique quelques extraits.

Chers Frères et Sœurs,
La Pâque du Seigneur vient une fois encore 

jusqu’à nous ! Chaque année, pour nous y 
préparer, la Providence de Dieu nous offre le 
temps du Carême. Il est le signe sacramentel de 
notre conversion, qui annonce et nous offre la 
possibilité de revenir au Seigneur de tout notre 
cœur et par toute notre vie.

Cette année encore, à travers ce message, je 
souhaite inviter l’Église entière à vivre ce temps 
de grâce dans la joie et en vérité ; et je le fais 
en me laissant inspirer par une expression de 
Jésus dans l’Évangile de Matthieu : “À cause de 
l’ampleur du mal, la charité de la plupart des 
hommes se refroidira”. Cette phrase fait partie 
du discours sur la fin des temps prononcé à 
Jérusalem, au Mont des Oliviers, précisément là 
où commencera la Passion du Seigneur. Jésus, 
dans sa réponse à l’un de ses disciples, annonce 
une grande tribulation et il décrit la situation 
dans laquelle la communauté des croyants 
pourrait se retrouver : face à des évènements 
douloureux, certains faux prophètes 
tromperont beaucoup de personnes, presqu’au 
point d’éteindre dans les cœurs la charité qui 
est le centre de tout l’Évangile.

Mettons-nous à l’écoute de ce passage et 
demandons-nous : sous quels traits ces faux 
prophètes se présentent-ils ?

Ils sont comme des « charmeurs de serpents », 
c’est-à-dire qu’ils utilisent les émotions 
humaines pour réduire les personnes en 
esclavage et les mener à leur gré. Que d’enfants 
de Dieu se laissent séduire par l’attraction des 
plaisirs fugaces confondus avec le bonheur ! 
Combien d’hommes et de femmes vivent 
comme charmés par l’illusion de l’argent, 
qui en réalité les rend esclaves du profit ou 
d’intérêts mesquins ! Que de personnes vivent 

en pensant se suffire à elles-mêmes et tombent 
en proie à la solitude ! Combien se sont 
immergés dans une vie complètement virtuelle 
où les relations semblent plus faciles et plus 
rapides pour se révéler ensuite tragiquement 
privées de sens ! C’est pourquoi chacun de 
nous est appelé à discerner en son cœur et à 
examiner s’il est menacé par les mensonges de 
ces faux prophètes. Il faut apprendre à ne pas 
en rester à l’immédiat, à la superficialité, mais 
à reconnaître ce qui laisse en nous une trace 
bonne et plus durable, parce que venant de 
Dieu et servant vraiment à notre bien.

Demandons-nous : comment la charité se 
refroidit-elle en nous ? Quels sont les signes 
qui nous avertissent que l’amour risque de 
s’éteindre en nous ?

Ce qui éteint la charité, c’est avant tout l’avidité 
de l’argent, « la racine de tous les maux », elle 
est suivie du refus de Dieu, et donc du refus 
de trouver en Lui notre consolation, préférant 
notre désolation au réconfort de sa Parole et 
de ses Sacrements. Tout cela se transforme 
en violence à l’encontre de ceux qui sont 
considérés comme une menace à nos propres 
« certitudes » : l’enfant à naître, la personne 
âgée malade, l’hôte de passage, l’étranger, mais 
aussi le prochain qui ne correspond pas à nos 
attentes.

La création, elle aussi, devient un témoin 
silencieux de ce refroidissement de la charité : 
la terre est empoisonnée par les déchets jetés 
par négligence et par intérêt ; les mers, elles 
aussi polluées, doivent malheureusement 
engloutir les restes de nombreux naufragés 
des migrations forcées ; les cieux – qui dans 
le dessein de Dieu chantent sa gloire – sont 
sillonnés par des machines qui font pleuvoir des 
instruments de mort.

ÉGLISE UNIVERSELLE
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L’amour se refroidit également dans nos 
communautés. Dans l’Exhortation Apostolique 
Evangelii Gaudium, j’ai tenté de donner une 
description des signes les plus évidents de ce 
manque d’amour. Les voici : l’acédie égoïste, le 
pessimisme stérile, la tentation de l’isolement 
et de l’engagement dans des guerres fratricides 
sans fin, la mentalité mondaine qui conduit à ne 
rechercher que les apparences, réduisant ainsi 
l’ardeur missionnaire.

Si nous constatons en nous-mêmes ou autour 
de nous les signes que nous venons de décrire, 
c’est que l’Église, notre mère et notre éducatrice, 
nous offre pendant ce temps du Carême, avec 
le remède parfois amer de la vérité, le doux 
remède de la prière, de l’aumône et du jeûne.

En consacrant plus de temps à la prière, nous 
permettons à notre cœur de découvrir les 
mensonges secrets par lesquels nous nous 
trompons nous-mêmes, afin de rechercher 
enfin la consolation en Dieu. Il est notre Père et 
il veut nous donner la vie.

La pratique de l’aumône libère de l’avidité et 
aide à découvrir que l’autre est mon frère : ce 
que je possède n’est jamais seulement mien. 
Comme je voudrais que l’aumône puisse devenir 
pour tous un style de vie authentique ! Comme 
je voudrais que nous suivions comme chrétiens 
l’exemple des Apôtres, et reconnaissions dans 
la possibilité du partage de nos biens avec les 
autres un témoignage concret de la communion 
que nous vivons dans l’Église.

Le jeûne enfin réduit la force de notre violence, 
il nous désarme et devient une grande occasion 
de croissance. D’une part, il nous permet 
d’expérimenter ce qu’éprouvent tous ceux 
qui manquent même du strict nécessaire et 
connaissent les affres quotidiennes de la faim ; 
d’autre part, il représente la condition de notre 
âme, affamée de bonté et assoiffée de la vie 
de Dieu. Le jeûne nous réveille, nous rend plus 

attentifs à Dieu et au prochain, il réveille la 
volonté d’obéir à Dieu, qui seul rassasie notre 
faim.

J’invite tout particulièrement les membres de 
l’Église à entreprendre avec zèle ce chemin du 
Carême, soutenus par l’aumône, le jeûne et la 
prière. S’il nous semble parfois que la charité 
s’éteint dans de nombreux cœurs, cela ne peut 
arriver dans le cœur de Dieu ! Il nous offre 
toujours de nouvelles occasions pour que nous 
puissions recommencer à aimer.

Au cours de la nuit de Pâques, nous vivrons 
à nouveau le rite suggestif du cierge pascal : 
irradiant du « feu nouveau », la lumière 
chassera peu à peu les ténèbres et illuminera 
l’assemblée liturgique. « Que la lumière du 
Christ, ressuscitant dans la gloire, dissipe les 
ténèbres de notre cœur et de notre esprit » afin 
que tous nous puissions revivre l’expérience 
des disciples d’Emmaüs : écouter la parole du 
Seigneur et nous nourrir du Pain eucharistique 
permettra à notre cœur de redevenir brûlant de 
foi, d’espérance et de charité.

Je vous bénis de tout cœur et je prie pour vous. 
N’oubliez pas de prier pour moi.

Pape François

ÉGLISE UNIVERSELLE
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Plonger et « re » naître
« Que celui d’entre vous qui connaît la date de son baptême lève la main » ! a dit le Pape 
François. Un membre de l’équipe diocésaine de la Catéchèse nous raconte la dernière 
formation qui a eu lieu à Bernay.

Accalmie météorologique bienvenue ce 8 
février en Normandie, car des catéchistes 

venues de trois secteurs de notre diocèse, 
l’Ouest, le Nord et le Nord-Ouest, avaient 
rendez-vous à Bernay avec l’équipe diocésaine 
de la Catéchèse pour une soirée qui avait pour 
thème : « Comment accueillir les demandes de 
baptême ? Accompagner les enfants, les jeunes 
et leurs parents. »
Après un temps de prière, nous avons eu une 
intervention du Père Nicolas Le Bas sur : Le 
baptême, premier sacrement de l’initiation 
chrétienne en lien avec les autres sacrements. Ce 
qui a donné de quoi réfléchir aux responsables 
de groupes de catéchèse ou de préparation au 
baptême sur la façon d’en parler aux enfants et 
aux catéchumènes.
Aujourd’hui, on demande le baptême à des 
âges divers et les catéchistes (qui deviennent 
alors catéchètes quand ils ne s’adressent plus 
aux enfants mais à des plus âgés ou des adultes) 
se doivent d’être disponibles et proposer un 
message adapté à chacun, et de plus en plus 
la prise en charge des petits s’accompagne de 
celle des parents.
L’importance de la liturgie est fondamentale 
quand elle permet aux catéchumènes de 
comprendre les mouvements symboliques 
d’avancée vers le sacrement à travers les 
différentes étapes du baptême et le sens du 
sacrement à travers les rites de la cérémonie.
Dans la deuxième partie de la rencontre, 
Emmanuelle Stawski (Pastorale des familles) a 
mis l’accent sur « Amoris Laetitia ».
Devant les nouvelles missions que l’avenir nous 
réserve, elle cite les paroles du Pape François  et 
nous donne des clefs : « Face aux familles et au 
milieu d’elles, doit toujours et encore résonner 
la première annonce, qui constitue ce qui « est 

plus beau, plus grand, plus attirant et en même 
temps plus nécessaire...» et qui « doit être 
au centre de l’activité évangélisatrice ». C’est 
le principal message « que l’on doit toujours 
écouter de nouveau de différentes façons et 

que l’on doit toujours annoncer de nouveau 
durant la catéchèse sous une forme ou une 
autre… et « toute la formation chrétienne est 
avant tout l’approfondissement du kérygme : 
“Jésus Christ t’aime, Il a donné sa vie pour te 
sauver, et maintenant Il est vivant à tes côtés 
chaque jour pour t’éclairer, pour te fortifier, 
pour te libérer”. Elle souligne que, plutôt que 
d’enseigner, conduire ou éduquer, le Pape 
François parle d’encourager. 
Initier à la foi demande un ajustement à l’autre, 
d’avoir une posture soucieuse de charité, de ne 
pas faire la leçon, de proposer la foi dans le sens 
des Béatitudes. 
Ce fut une soirée bien remplie qui nous rappelle 
la nécessité de toujours nous adapter aux 
besoins du Peuple de Dieu dans la charité que 
Jésus nous a enseignée.

Chantal Goudeau

VIE DES COMMUNAUTÉS
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Journée en doyenné
Ce dimanche 4 février, les paroisses Notre Dame de Bonne Espérance et Gaillard sur Seine, 
accueillaient notre évêque dans le cadre d’une journée commune. Un membre d’EAP témoigne.

Notre curé, le père Pascal Le Roux rendit 
compte des travaux du Conseil Presbytéral 

et du Conseil Diocésain de Pastorale insistant 
sur les trois dimensions : célébrer, servir, 
annoncer. Par quoi, concrètement cela se traduit 
aujourd’hui et vers quoi nous devons tendre. 
Puis enchaîna sur la Fraternité Missionnaire. 
Tout ceci fut entrecoupé de chants animés par 
le père Roland Dollé.
Monseigneur Nourrichard prenait ensuite 
la parole pour évoquer la dimension de la 
Fraternité Missionnaire, évoquant l’importance 
de la Parole de Dieu au sein de cette Fraternité ; 
il rappela son envoi lors du rassemblement de 
la Pentecôte au Vaudreuil.
Puis après une relecture de l’Évangile du jour par 
le père Willy Phoba M’Goma, les participants 
étaient invités à partager en petits groupes 
puis à faire remonter leurs réflexions à partir 
de deux axes, afin de définir des orientations, 

réflexions qui se révéleront très riches :
 › Il n’y a pas de fraternité missionnaire sans 

lien avec Jésus. Il faut un dialogue franc et 
fraternel. L’écoute et la disponibilité sont 
fondamentales. L’essentiel est d’apporter la 
joie et la paix aux autres.

 › Un temps de ressourcement est souhaité. Le 
père Berjonneau nous proposant à ce sujet 
une retraite dans la vie.

 › Des rencontres paraissent indispensables 
entre les Services des deux paroisses, 
notamment entre les équipes liturgiques 
et pourquoi n’y aurait-il pas une messe 
commune les cinquièmes dimanches ?

 › Enfin, la solidarité humaine doit exister par 
le biais notamment de visites aux personnes 
âgées, à ceux qui sont en souffrance.

Un temps de prière concluait cette journée.

Christian Varille
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Des étoiles ont brillé…
La fête de l’Épiphanie fut l’occasion de réunir la paroisse ND de l’Alliance, à Navarre, pour un 
repas et une après-midi fraternelle. Une « convive-témoin » prend la parole.

Dans une salle bien décorée, nous nous 
sommes rencontrés au gré de la bonne 

étoile ! L’accueil fut chaleureux, l’organisation 
« remarquable », les équipes de service au top, 
le repas agréable, copieux, les plats très bien 
cuisinés. Nous avons apprécié l’arrivée de nos 
trois cuisiniers venus du Bangladesh et de l’Inde !

Tout s’est vécu au son de la musique et des 
chants de différents pays. Même les jeux-
devinettes touchant l’histoire du quartier de 
Navarre et des communes environnantes n’ont 
pas manqué au rendez-vous de l’après-midi. Des 
passionnés d’histoire ont permis aux convives 
interrogés de répondre honorablement aux 
questions posées.

Qui pourra goûter aux fruits de tous les 
échanges ? A notre table nous en avons déjà 
goûté deux, reçus et offerts gracieusement. 
Des informations sont échangées. Et voici que 
Céline décide de rejoindre un groupe, tel jour, 
à telle heure, et qui plus est, en covoiturage… 
On parle aussi de visites aux malades, de 
rencontres, d’expériences marquantes… Et 
voilà que Solange en arrive à dire qu’elle serait 
intéressée, elle aussi, par de telles visites…

Un chaleureux merci aux membres des 
différentes équipes qui ont permis cette 
rencontre fraternelle.

Sœur Simone Delaunay
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Donne ce que tu es, 
c’est l’essentiel
Voici le thème choisi par les jeunes de la paroisse Notre Dame des Bois - Pays de Louviers 
pour animer ce dimanche 4 février 2018 qui leur était consacré. Jeunes, collégiens, 
lycéens, étudiants ont offert à la paroisse une journée magnifique de joie et de partages 
intergénérationnels. Voici quelques témoignages sur cette journée.

“ Dimanche 4 Février a eu lieu un temps 
fort de joie, de partage et de foi. Cette 

journée a commencé par une messe à l’église 
de Quatremare animée par les jeunes, priante 
et joyeuse. Chacun a pu trouver sa place en 
osant mener les chants, apporter une bougie, 
dire la Parole, servir la messe… « Donne ce que 
tu es, c’est l’essentiel. »

Ensuite, un verre de l’amitié a été levé au Prieuré 
de Canappeville, suivi d’un repas partagé, dans 
une ambiance fraternelle. 

Pour les jeunes, des activités avaient été 
organisées et ont occupé l’après-midi, tandis 
que les moins jeunes profitaient d’une visite de 
la ferme, guidée par Frère Jean-Marie, sous un 
joli soleil hivernal.

Cette journée s’est achevée par une prière 
préparée à l’issue du jeu, dans la chapelle 
des Frères. Après avoir nourri l’esprit, il fallut 
nourrir le corps : des crêpes furent partagées ! 
Tous les participants se sont quittés, le sourire 

aux lèvres, proposant déjà bien des idées pour 
une prochaine fois. 

Cette journée a été entièrement suivie par 
Élodie, journaliste de KTO, pour un reportage 
qui sera diffusé au grand rassemblement 
Pentecôte 2018 au Vaudreuil, qui clôturera la 
démarche synodale”.

Marie-Elisabeth Pargny

“ L’animation de cette célébration a été 
applaudie plusieurs fois par tous les 

fidèles. Visiblement, il y avait une belle entente 
entre tous, du talent, de la préparation, du 
dynamisme, de la joie, mais surtout une 
spontanéité naturelle avec une ferveur 
traversant une assemblée en union de prière. 
Chacune, chacun des jeunes rassemblés pour 
cette animation avait sa place.

La responsabilité assumée et partagée par tous 
autour de ce projet n’est pas la moindre source 
de beauté de celui-ci.

Oui, la conclusion est celle-ci : il faut 
poursuivre en provoquant les opportunités 
futures de renouvellement de l’animation 
d’une célébration liturgique des jeunes, non 
seulement pour eux mais pour tous, pour une 
dynamique de paroisse intergénérationnelle.

Amitiés et bravo à transmettre à tous les 
acteurs pour l’application et la préparation 
fédérée entre tous, en dépit de l’éloignement 
géographique, caractéristique courante de leur 
situation ordinaire actuelle.

Thierry Brennetot    

VIE DES COMMUNAUTÉS
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Nouvelle équipe, dans la continuité
Le 21 janvier, une nouvelle Équipe d’Animation Pastorale a été envoyée en mission pour la 
paroisse St André-Mesnilliers. Une paroissienne nous en retrace les points essentiels.

Ce dimanche, au cours de la messe 
dominicale, le père Michel Daubanes 

appelait et envoyait en mission la nouvelle EAP 
pour la paroisse Saint-André-Mesnilliers.

L’EAP sortante présenta la paroisse au père 
Daubanes. Une paroisse de trente-quatre 
communes, (la plus étendue du diocèse en 
superficie), composée de trois gros bourgs 
(Saint-André, Ézy-sur-Eure et Ivry-la Bataille), 
et de petites communes rurales. Elle est à la 
fois industrielle et agricole, et aussi rurbaine : 
certaines zones se sont développées avec 
l’apport de familles travaillant à Paris et voulant 
agrandir leur logement pour un prix abordable. 
Il y a aussi de nombreuses résidences 
secondaires. Elle a un patrimoine religieux 
important, supporté par de nombreuses 
associations. Elle est marquée par l’esprit 
vincentien (les prêtres sont des Lazaristes) et 
s’efforce d’être présente à la pauvreté. Elle est 
également attentive à la communication avec 
un bulletin paroissial distribué à treize mille 
exemplaires dans toutes les boîtes. La paroisse 
a été proposée pour expérimenter la mise en 
place des fraternités missionnaires regroupant 
plusieurs paroisses.

La nouvelle EAP est composée, avec le père 
Cristinel-Lucian Andrei, de Catherine Cissey 
qui a accepté de renouveler son mandat, de 
Claudine Poiret et de Paulette Poutoire.

Dans une très belle homélie à partir de 
l’Évangile du jour (l’appel des premiers apôtres 
dans Marc), le père Daubanes fit un parallèle 
entre l’appel de Simon et André, de Jacques et 
Jean et celui de Catherine, Claudine, Paulette et 
du père Cristinel. Dans les deux cas, il s’agit bien 
d’un « appel » : hier par Jésus, aujourd’hui par 
l’Église qui est le Corps du Christ.

Et comme tout appel, il est exigeant. « Si les 
pêcheurs du lac étaient appelés par Jésus, 

c’était pour le suivre et non pour faire du sur 
place ! C’était pour s’inscrire dans son message 
et poursuivre son annonce ». Cet appel suppose 
donc une conversion mais aussi la prière, la 
scrutation des Écritures et une confiance en 
l’Esprit.

Il rappela aussi l’exigence de l’écoute et de la 
disponibilité aux changements, citant le pape 
François : « le “on a toujours fait comme ça” 
n’est plus valable ».

Le père Daubanes termina en appelant tous les 
paroissiens à prier pour l’EAP et à collaborer 
avec elle. La paroisse compte de nombreuses 
personnes engagées avec générosité et amitié 
fraternelle… mais nous ne sommes pas assez 
nombreux. Sans doute avons-nous à nous ouvrir 
davantage et à être plus audacieux comme 
nous y encourage la lecture partagée que nous 
faisons avec le père Élie, autour du livre “Ces 
fidèles qui ne pratiquent pas assez. Quelle place 
dans l’Église ?” de Valérie Le Chevallier. Une 
lecture interpellante qui invite à considérer 
que tous les baptisés – et pas seulement les 
pratiquants - sont l’Église.

Nous sommes « pauvres », mais le père 
Daubanes nous l’a bien dit : nous ne sommes 
pas seuls, l’Esprit est avec nous.

Monique Hébrard
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Avec nos différences,  
tissons ensemble une terre solidaire
« On ne peut pas être soi-même sans être ouvert aux autres, et en particulier aux autres 
différents, qu’ils soient ici ou là-bas ; être ouvert, cela veut dire savoir recevoir et donner. Dans ce 
domaine de l’ouverture le CCFD-Terre Solidaire est un maître ». Tels sont les mots de Mgr Dubost, 
évêque accompagnateur du CCFD-Terre Solidaire, qui nous invitent à vivre ce Carême.

Comme chaque année le 
CCFD-Terre Solidaire reçoit 

mission par les évêques 
de France d’animer la 

période de Carême. Cette 
année, il nous invite, 
avec nos différences, à 
tisser ensemble une 
terre solidaire et vivre 
le Carême comme un 

chemin de reconnaissance.

Évoquer le chemin, c’est 
appeler à « sortir » de chez 

soi pour « ouvrir » son regard 
vers celui-celle-ceux que nous ne 

connaissons pas… pas encore. Ouvrir la porte… 
Sortir… Consentir à la découverte et à la 
rencontre. Dessiner un chemin, c’est se mettre 
en marche, avec et vers l’autre, au pas lent - et 
parfois pesant - du quotidien, avec la patience 
qui s’impose et l’espérance qui relève les défis, 
dans l’au-delà de toutes les pesanteurs. Être en 
chemin… Être en avenir… Être en devenir… Et, 
dans la croisée de nos différences, tisser les liens 
d’une Terre Solidaire (Père Bruno-Marie Duffe).

Nous sommes invités à vivre le Carême comme 
le chemin d’un tisserand, un guide sur notre 
métier à tisser la relation à l’autre et pour 
ouvrir notre regard à la différence. Un livret 
de Carême permettra d’accompagner une 
démarche spirituelle et de cheminer semaine 
après semaine.

Chaque semaine, une étape nouvelle aide le 
lecteur à grandir dans une relation fraternelle 
et comporte :

 › Un texte de la Bible extrait des cinq 
dimanches de Carême

 › Une parole d’un témoin d’Ici et de Là-bas
 › Des questions qui invitent à la méditation 

personnelle
 › Une réflexion à partager en communauté

Pour bâtir une relation fraternelle 
cinq étapes sont proposées :

Pas à pas, ouvrons-nous à l’inconnu, 
cheminons l’un vers l’autre. Aller à la 

rencontre de nos différences nécessite de 
prendre le temps de découvrir qui est l’autre, 
de se laisser surprendre par lui pour mieux le 
connaître et de passer le seuil de nos peurs. 
Osons prendre le risque de nous asseoir à 
la table commune pour tisser ensemble une 
alliance. Oui, approchons-nous à l’exemple, ici, 
des membres de la Conférence Saint-Vincent de 
Paul qui organisent des maraudes dans les rues 
de Paris pour aller à la rencontre des personnes 
de la rue ; ou à l’exemple des femmes libanaises 
de toutes origines qui se rencontrent au sein de 
l’association Ninurta afin de porter soutien aux 
femmes vulnérables du Liban ou aux réfugiées 
(syriennes en particulier) et à leurs enfants.

Quoi de plus beau que la rencontre ? 
Rencontrer l’autre, son visage, la lumière 

qui émane, le poids de vie qui s’y inscrit, voir 
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en lui une présence brillante et étincelante. 
Laissons-nous toucher par nos différences, ce 
que nos visages portent d’humanité : ils nous 
ouvrent au monde. Ensemble tissons des liens 
de partage.
Laissons-nous toucher, à l’exemple de ces 
bénévoles du CCFD-Terre solidaire de Bourgogne 
Franche-Comté qui se sont rendus au Cambodge 
pour découvrir les conditions de vie des 
travailleuses du textile. Ils ont été touchés au 
plus profond d’eux-mêmes, remués jusqu’aux 
entrailles par ces femmes luttant pour défendre 
leur dignité, par le regard lumineux des enfants 
et par les bénévoles les accompagnant. Ou par 
Wang Jing, jeune chinois handicapé qui, après 
avoir souffert de l’exclusion, est aujourd’hui 
chargé de communication et relations médias 
au centre d’éducation REPI. Il est en charge du 
plaidoyer sur les droits à l’éducation, à l’emploi 
et à l’accès aux concours de la fonction publique 
des personnes handicapées. Il a fondé ainsi un 
micro blog « Voix des personnes handicapées » 
pour sensibiliser l’opinion et informer les 
handicapés de leurs droits.

Il y a de la folie à se lier à ce qui est extérieur à 
soi, à ce qui ne semble pas aller de soi. Folie du 

risque avec et pour l’autre, folie de la solidarité, 
folie d’accueillir un étranger dans sa maison, 
folie d’ouvrir son cœur et de tisser de nouveaux 
liens… Mais s’engager et faire alliance avec le 
Christ, n’est-ce pas aussi une folie ?
Le Frère Benoit Vandeputte, aumônier général 
des Scouts et Guides de France nous dit : « Le 
vrai pouvoir des chrétiens est le pouvoir de lier 
ou délier » et il nous rappelle : « Amen, je vous 
le dis : tout ce que vous aurez lié sur terre sera 
lié dans le ciel, et tout ce que vous aurez délié 
sur terre sera délié dans le ciel. Et pareillement, 
amen, je vous le dis, si deux d’entre vous sur la 
terre se mettent d’accord pour demander quoi 
que ce soit, ils l’obtiendront de mon Père qui 
est aux cieux. En effet quand deux ou trois sont 
réunis en mon nom, je suis là au milieu d’eux. »                                                                                                    

Au Mexique, Carlos 
Aaron Rodriguez 
Tejada, directeur de 
SMR (Mission pour les 
Réfugiés), répond à la 
violence par la non-violence. 
Dans ce pays, la séquestration massive des 
migrants en transit est devenue une tragédie 
humaine, ils sont victimes de traite, d’extorsion 
et d’homicide et les pouvoirs publics les ignorent, 
le SMR leur apporte protection et renforce 
l’accompagnement de leur défense, le SMR crée 
un lien entre les migrants et la population locale 
pour faire cesser la stigmatisation.

À la suite du don de Dieu-Père et du Christ-
Frère, dans un monde entre violence et 

rencontre, nous recevons un appel à prendre 
des risques. Osons nous mouiller, nous engager 
pour la justice, la paix et la solidarité. En se 
donnant on reçoit, partageant on augmente 
nos richesses, on entrelace les fils d’une vraie 
relation pour devenir tissu d’humanité. Au 
Pays Basque « Peio Ospital », membre du 
CMR (Chrétien du monde rural, membre de 
la collégialité du CCFD-TS) cofondateur du 
Collectif de chrétiens en Pays Basque « Atxik 
Berrituz », travaille pour construire la paix. 
Après soixante ans de violence, le chemin de paix 
ouvre un temps d’espoir et de réconciliation.                                                                          
Ce chemin appelle une conversion intérieure 
qui commence par le regard de l’autre… À 
Villeneuve la Garenne, l’association « Mes-
Tissage » œuvre pour la construction d’un 
lieu où se retrouvent musulmans et chrétiens, 
bâtisseur de paix et de justice. À travers le 
métier à tisser, des ateliers sont proposés 
pour des femmes de cultures différentes 
favorisant le dialogue interculturel et 
interreligieux.                                                                                                                                                                                          
Dans cet esprit, la délégation diocésaine du 
CCFD-Terre Solidaire de l’Eure vous propose 
une soirée table ronde, sur le thème “avec 
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nos différences, tissons ensemble une 
terre solidaire” le 23 mars 2018 avec Bruno 
Angsthelm chargé de mission.

Allons vers l’Essentiel, en secouant la lourdeur 
du quotidien. Notre humanité nous appelle 

à bâtir un monde durable, une terre solidaire, 
une vie nouvelle. Habités par une même 
espérance, défendons un développement 
intégral et juste pour permettre aux plus 

fragiles de se lever et ensemble de nous élever.                                                                                            
Ainsi l’association « Tissons la Solidarité » lutte 
en France depuis 2004 contre l’exclusion des 
femmes au travail. Elle permet aux femmes de 
retrouver leur dignité par le biais de l’emploi. 
Ou bien l’association « Yaga », au Burundi 
qui, à travers les nouvelles technologies de 
l’information et de la communication, propose 
grâce à Yagablog un espace d’expression entre 
jeunes de tous bords politisés ou non, de toutes 
ethnies, religions ou niveau social pour faciliter 
le dialogue dans un esprit de tolérance.

CCFD-TERRE SOLIDAIRE

Participer à la collecte
Pour continuer à soutenir tous ces partenaires qui œuvrent pour une terre solidaire :

En 1961, la Conférence des 
évêques de France mandate 

le CCFD-Terre Solidaire afin 
de mobiliser les chrétiens 
face aux enjeux de solidarité 
internationale, notamment 
lors de la période de Carême.

Aujourd’hui, notre lutte contre 
toutes les causes de la faim 
passe par le financement 
de plus de six cents projets 
dans soixante pays à travers 
le monde, grâce aux soutiens 
de donateurs. Défense du 
droit à la terre, réduction des inégalités, apport 
des outils et de semences, formation à une 
agriculture respectueuse de la nature, lutte 
contre les effets désastreux du dérèglement 
climatique, régulation des marchés agricoles, 
développement de l’agriculture familiale, sont 
des actions soutenues par le CCFD-Terre Solidaire. 
Son action vise à renforcer des alternatives de 
développement, dont voici deux exemples :
 › Aux Philippines, IRDF, une organisation 

partenaire, soutient les agriculteurs pour 
s’organiser autour d’une agriculture plus 
résistante assurant des revenus suffisants et 
nourrir ainsi les familles.

 › Au Bénin, Sin-Do 
cherche à offrir à de jeunes 
Béninoises les bases d’un 
avenir solide en les sortants de 
l’esclavage.

Votre Don est essentiel
« La parole est un don. 
L’autre est un don ».

Un monde plus équitable, cela 
fait plus de cinquante-cinq ans 
que le CCFD-Terre Solidaire 
et ses quatre cent cinquante 
partenaires s’attachent à le 
construire, malgré les conflits 

qui déplacent les populations loin de leurs 
terres, le dérèglement climatique qui met en 
péril les cultures ou encore l’accaparement 
des terres par certaines multinationales qui 
entraîne l’expropriation des petits paysans, 
laissant ces derniers sans revenus pour nourrir 
leur famille.

En soutenant par le partage des initiatives 
menées par des organisations partenaires du 
CCFD-Terre Solidaire, des peuples se nourrissent 
décemment grâce à des méthodes de 
productions alimentaires durables. C’est par un 
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appel au partage, 
comme le souligne 
le pape François 
à l’occasion du 
Carême, que 
le CCFD-Terre 

Solidaire s’efforce de poursuivre cette lutte 
en continuant à accompagner les populations 
vulnérables vers leur souveraineté alimentaire.

« Contribuer à réaliser une terre sans 
pauvres veut dire construire une société 
sans discrimination, fondée sur la solidarité 
qui conduit à partager ce que l’on possède, 
une répartition des ressources fondée sur 
la fraternité et la justice » (Pape François, 
audience générale du 10 février 2016).

En donnant au CCFD-
Terre Solidaire, première 
association française de 
développement, chacun 
contribue par un geste de 
solidarité à la lutte contre 
les causes profondes de la 
faim qui aggravent chaque 
jour la situation des plus 
vulnérables : selon la Banque 
mondiale, si nous n’agissons 
pas, 100 millions de 
personnes supplémentaires 
sombreront dans la pauvreté 
d’ici à 2030 à cause de ces 
dérèglements climatiques.

Chaque don, quel que soit son 
montant, se transforme en 
actions concrètes et efficaces 
et contribue à une solidarité 
plus grande.

Cet appel au don, animé depuis 55 ans 
pendant la période de Carême, est porté par 
les communautés chrétiennes et adressé à 
tout chrétien. En ce temps de partage, le pape 
François nous rappelle combien il est important 
d’être à l’écoute de son prochain, d’être 

bienveillant et de faire 
preuve de charité 
pour bâtir un monde 
plus juste, plus fraternel, 
auquel nous aspirons tous et 
où chacun puisse trouver les ressources pour 
se nourrir.

Il n’y a pas de petit don quand on défend 
une grande cause !

Les outils de Carême
L’affiche d’appel au don de Carême est là 
pour signifier aux paroissiens l’importance du 
don. C’est grâce à leur don, que des familles 
menacées par la faim sortent de la pauvreté et 
construisent ainsi un avenir

Les livrets de Carême : 
Une démarche spirituelle
Le livret d’accompagnement 
spirituel individuel permet 
de cheminer semaine après 
semaine tout au long du Carême.

L’enveloppe d’appel au don
Disponible auprès de la 
délégation diocésaine, elles 
peuvent être insérées dans les 
bulletins paroissiaux remis à la 
sortie de la messe.

La Brochure
“Vivre le Carême 2018” est 
disponible à la délégation 
diocésaine. Des propositions 
d’animation vous sont 
proposées, des idées pour 

animer la messe du cinquième dimanche de 
Carême. Pour aller plus loin, allez sur le site 
careme.ccfd-terresolidaire.org.

Dossier élaboré à partir du livret  
de Carême 2018 CCFD-Terre Solidaire
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C’est une nécessité !
C’est très entouré que le père Denis Chautard a célébré ses quarante ans d’ordination, le 3 
février, dans l’église St Jean-Baptiste à Vernon-Gamilly. Une paroissienne témoigne.

« Frères, annoncer l’Évangile, ce n’est pas 
là pour moi un motif de fierté, C’est 

une nécessité qui s’impose à moi »… C’est en 
reprenant ces versets de la première lettre de 
St Paul aux Corinthiens que Denis Chautard, 
prêtre de la Mission de France a invité sa 
famille, ses amis et les paroissiens de Vernon. 
Tous invités, nous nous sentions sœurs et frères 
aux côtés de Denis, venus célébrer ensemble, 
ses 40 ans d’ordination, le jour même de 
l’anniversaire de mariage de ses parents, qui 
ont tellement transmis à Denis à travers leurs 
engagements humains et chrétiens militants en 
terre ardéchoise.
C’est bien tout un peuple en chemin qui a 
répondu présent. Un mot de notre curé Jean-
Marc, souffrant, lu par Denis, a introduit la 
célébration. Aux côtés de plusieurs diacres, 
des pères Michel Daubanes, Fulbert Ntedika 
et François Marin, la célébration eucharistique 
a commencé. « Tous appelés par le Christ à 
semer l’Espérance, pour faire entendre Sa voix 
aux hommes d’aujourd’hui ». Dans son homélie 
que Denis nous livre « sans papier », toujours 
très ancré dans la Parole de Dieu, j’ai retenu 
quelques clés, messages essentiels pour ma foi 
vécue comme une aventure audacieuse dans ce 
monde déconcertant :

« Le contraire de la foi, ce n’est pas le 
doute, c’est la peur ! »
Le refrain de Taizé qui soutenait la procession 
des offrandes, Nada te turbe, nada te espante, 
solo Dios tiene… Que rien ne te trouble… 
seul Dieu suffit, soulignait encore cette foi 
audacieuse, cette confiance qui nous pousse 
dans nos engagements, qui nous fait faire des 
choix comme ce couple qui accueille depuis plus 
d’un an une jeune femme et son bébé… et tant 
d’autres qui dans les groupes d’alphabétisation, 
au sein des Services et mouvements, dans 
les groupes de prières ou de façon discrète, 

ouvrent leurs portes et leurs cœurs… Que de 
chemin parcouru pour toutes ces femmes et 
ces hommes venus en terre de France chercher 
un peu d’humanité. Que de chemin parcouru 
pour nous autres ici pour oser accueillir.
Un des moments forts de la célébration fut la 
procession des offrandes plus que signifiante de 
ce que peuvent vivre les migrants qui arrivent 
en France et qui après des histoires tragiques 
ont encore à vivre d’épuisantes formalités, pour 
l’obtention d’une identité, de droits sociaux…
« Que vienne ton Règne », le chant final entonné 
par Christel, notre animatrice dynamique, nous 
a permis de percevoir que le Règne est déjà 
là et qu’à travers de beaux visages d’Église 
comme celui de Denis dont la mission est de 
rejoindre aussi tous les non croyants, et les 
plus souffrants, nous comprenons mieux que la 
Gloire de Dieu, c’est l’homme debout et vivant.
Tous, nous remercions Denis de nous avoir 
donné de célébrer avec lui ses quarante ans 
de sacerdoce. La vidéo de son ordination à 
Grenoble en février 1978, le texte de son frère 
Jean, la chanson écrite par Fabien Cerutti, 
hommage magnifique adressé aux parents de 
Denis, les attentions de ses amis d’ici et parfois 
de très loin ont été des moments très forts au 
cours de la soirée-partage que chacun n’est pas 
près d’oublier.

Suzanne Hue
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Chirurgie urologique, éducation thérapeutique 
stomathérapie 

02 32 38 95 35 

Oncologie (dépistage et traitement des cancers) 02 32 33 03 56 
Radiothérapie 02 32 62 26 70 
Radiologie, scanner, IRM, mammographie 02 32 38 96 96 
Oto-Rhino, Laryngologie, stomatologie  
Ophtalmologie  
Gastro entérologie, endoscopie digestive  
Sphinctérotomie biliaire (écho endoscopie)  
Kinésithérapie  
Psychologue  

 

URGENCES 
24h/24 7J/7 

02 32 38 96 08 

CLINIQUE PASTEUR 
02 32 38 95 00 

58 boulevard Pasteur 
27025 EVREUX CEDEX 

 

Certifiée en 2012 par la 
Haute Autorité de Santé 

messesinfo.cef.fr
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Journées du Monde de la Retraite
Elles auront lieu, pour la troisième fois, à Lourdes du 19 au 22 juin. Le responsable diocésain 
du Mouvement Chrétien des Retraités nous en dévoile le programme fort intéressant.

Cette manifestation est l’occasion de réfléchir 
aux questions de société dont les enjeux 

sont capitaux pour l’avenir du monde dans 
lequel vivront nos enfants et petits-enfants. 
L’encyclique Laudato Si’ « tout est lié », nous 
rappelle que la sauvegarde de notre terre passe 
par une remise en cause de nos choix de vie.

Déjà réalisée en 2000 et 2008 par le 
Mouvement Chrétien des Retraités (MCR) 
cette manifestation nationale attend quatre 
mille cinq cents personnes. Les six diocèses 
normands ont choisi de vivre ensemble ces 
journées que certains qualifient de JMJ pour les 
retraités.

Les JMR s’effectuant sur trois jours complets, les 
diocèses ont décidé de prolonger d’une journée 
le séjour, ce qui permettra quelques démarches 
de pèlerinage. Le départ aura lieu le 18 Juin 
pour un retour le 23. Des cars seront affrétés 
par diocèse. Le lieu de départ exact sera précisé 
quelques semaines avant le départ.

L’hébergement se fera dans la catégorie 
« hôtel 3*** proches du sanctuaire ». Nous 
nous retrouverons en diocèse pour assister 
aux débats et tables rondes. Attention, les 
demandes d’hébergement seront traitées dans 
l’ordre d’arrivée. Ne pas tarder à vous inscrire. 
Prix du séjour, transport compris, 420 €…

Quatre thématiques sont abordées :

Le vivre ensemble,
Avec trois représentants des religions : le rabbin 
Yann Boissière, l’imam de Bordeaux Tarek 
Oubrou, le père Christian Delorme… La parole 
sera donnée à des jeunes de l’association 
Coexister. De confessions différentes, athées 
ou agnostiques, ils viendront témoigner 
d’expériences dans le « vivre ensemble » à 
partir de découvertes faites lors d’un tour du 
monde.

Le soir, représentation de « Pierre et 
Mohamed » : dialogues fictifs entre Mgr Pierre 
Claverie, évêque d’Oran, et son chauffeur.

La famille
Alors que le modèle familial classique est 
bousculé, le sociologue Michel Billé et le 
théologien André Guimet s’interrogeront sur 
« ce qui fait famille aujourd’hui » et nous diront 
comment le modèle familial, quel qu’il soit, 
reste un lieu de transmission des valeurs et 
riche de potentialités.

La santé
Le docteur Guy Vallancien (Forum de 
bioéthique), Élisabeth Marshall (journaliste 
à La Vie) et Marie de Hennezel, spécialiste en 
soins palliatifs, s’interrogeront sur les progrès 
fantastiques de la médecine remplaçant les 
organes défectueux et dessinant les contours 
« d’un homme augmenté ».

Quelles interrogations posent ce type de 
médecine ? Quelles dérives peuvent-elles 
induire ? Sera-t-elle réservée à quelques 
fortunés ? Jusqu’où aller dans la réparation des 
corps ?

L’écologie
Notre conscience sera éclairée par Elena Lasida, 
(théologienne), Dominique Lang (Le Pèlerin), 
Olivier Nouailhas (La Vie), la réalisatrice de 
film Marie-Monique Robin, des personnes qui 
ont fait de la sauvegarde de la planète le fer de 
lance de leur réflexion.

Une soirée festive avec un pot-pourri à travers 
lequel s’exprimeront les talents musicaux, 
poétiques et littéraires de certains de nos 
membres et qui montrera le dynamisme du 
MCR qui invente et prend des initiatives. Une 
nouvelle manière de faire Eglise…

Jean Pierre Guibet

VIE DES MOUVEMENTS



Samedi 3 mars 17h30

Découvrir la JOC
Vernon rue du Coq.
Contact : 07 58 16 80 34

Mercredi 14 mars 20h

Veillée de prières
Pour les chrétiens 
persécutés à Rouen.
Contact : Jean-Marie Cordin 
02 32 39 11 19 

Samedi 17 mars

Nous sommes  
le Corps du Christ
avec Mgr Rouet au Carmel 
St Joseph St Georges Motel
Contact : Carmel st Joseph 
02 32 37 43 51 85

Vendredi 23 mars, 20h30

Avec nos différences 
tissons ensemble 
une terre solidaire
Conférence-débat avec  
le CCFD Terre-Solidaire,  
4 chemin des Fontenelles  
à Louviers.
Contact : Chantal Jolly 
02 32 30 09 34 
chantjolly@orange.fr

Samedi 24 mars, 14h30

A la découverte des 
visages du monde 
Avec le CCFD Terre-
Solidaire à St Amand des 
Hautes Terres.
Contact : roum.oison.
paroisse@orange.fr
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Confréries de Charité
Le samedi 10 février, s’est tenue à Pont-Audemer l’Assemblée 
Générale des frères et sœurs de Charité. Une soeur de Charité 
nous en parle.

Plus une chaise vide dans la chapelle des Cordeliers à Pont-
Audemer. À l’occasion de leur assemblée générale annuelle, 

beaucoup de charités étaient représentées et, curieusement, 
lorsque l’appel a été fait, force était de constater que ce n’étaient 
pas toujours ceux qui habitaient le plus loin qui étaient absents. 
Le Grand-Maître, Michel de Vaumas, a remercié ceux qui s’étaient 
déplacés malgré les températures extérieures négatives.
Après la lecture de l’Évangile de Marc,- Jésus part de ce qu’on lui 
donne pour nourrir une foule -, et son commentaire par le Grand-
aumônier Père Laurent Bailly, il a été procédé au compte rendu 
financier et moral, lesquels montrent la vitalité des confréries 
et leur présence non seulement auprès des familles en deuil 
mais aussi dans les grands rassemblements diocésains. Un 
temps de parole a été donné à Madame Marie-Odile Lepoutre, 
co-responsable du rassemblement de la Pentecôte. Elle a présenté 
les thèmes des animations d’où devraient émerger des pistes 
pour l’avenir du diocèse. Elle souhaiterait particulièrement que 
chacun ait le souci d’inviter une personne qui, a priori, ne serait 
pas venue. Les confréries de Charité seront impliquées pour tenir 
le stand de la buvette-restauration et bien sûr, elles participeront 
à la célébration eucharistique.
Le Grand-Maître des Confréries du diocèse de Bayeux-Lisieux 
a évoqué la démarche culturelle de l’Union diocésaine de son 
département qui, tout en respectant la vocation des confréries, 
s’oriente vers la sauvegarde du patrimoine.
Mgr Christian Nourrichard a conclu la rencontre en rappelant que 
la démarche synodale était placée sous le signe « Osons » et qu’il 
avait choisi pour orienter sa mission « le Verbe s’est fait chair ». 
L’action du diocèse est incarnée : Mgr Nourrichard évoque 
les échanges de prêtres avec le diocèse de Boma (République 
Démocratique du Congo). Il parle des liens avec la Pologne 
depuis l’accueil des jeunes des JMJ, des futurs rassemblements 
et pèlerinages diocésains, de l’accompagnement national des 
Vierges Consacrées, des liens avec l’abbaye du Bec Hellouin en 
cette fête de Ste Scolastique et de l’élection récente de Mère 
Marielle, nouvelle prieure. Il présente le projet pastoral de mise 
en place de Fraternités Missionnaires qui, à travers le diocèse, 
féconderont les paroisses, lesquelles seront repensées dans leurs 
limites géographiques.

Françoise Piéplu

VIE DES MOUVEMENTS

Agenda
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Ô liberté, que de crimes
on commet en ton nom !

Cette célèbre déclaration, qui nous vient 
de Manon Roland, pendant la Révolution 

Française, est toujours et tristement d’actualité. 
Si la liberté consiste à faire ce que l’on veut, sans 
aucune entrave, il n’y a plus, effectivement, 
aucune limite aux caprices les plus éhontés. Nos 
besoins, nos intérêts justifient alors les pires 
comportements, que ce soient les guerres, au 
plan des nations, ou la fraude fiscale, au plan 
des personnes.

Cette réflexion m’est inspirée par la question 
que m’ont posée, récemment, les membres 
de l’École des Ministères : la Règle de saint 
Benoît, à laquelle vous obéissez par vos vœux 
monastiques, vous rend-elle libre ? En d’autres 
termes : peut-on être libre dans la contrainte ? 
J’ai essayé de répondre en deux temps. D’abord, 
qu’est-ce que la liberté ? Ensuite, qui n’obéit 
pas à des contraintes ?

La liberté consisterait à devenir capable 
de se prendre en main pour assumer ses 
responsabilités d’hommes et de femmes 
engagés dans un projet, quel qu’il soit, familial, 
social, professionnel, politique… Donc, pas libre 
de faire n’importe quoi, mais libre, parce que 
décidé à faire de sa vie une œuvre utile pour la 
société, que ce soit la famille, les associations, 
le pays, partout où la vie humaine est en cause. 
On ne peut donc pas être libre, si on fuit les 
relations et si on refuse de s’engager pour les 
autres.

Et, à partir du moment où on s’engage, on se 
fixe ou on accepte des obligations, des règles, 
des perspectives, toutes choses forcément 
contraignantes, mais qui deviennent vitales 
pour la réalisation des projets élaborés. La 
liberté va précisément naître et grandir, dans 
l’obéissance à ces contraintes librement choisies 
pour mener à bien les entreprises projetées.

C’est vrai de la vie monastique, mais tout 
autant de la vie de couple ou de la vie d’une 
association. Avec, pour les chrétiens que nous 
sommes, le fait que nous nous engageons 
par amour ; et quoi de plus contraignant que 
l’amour, puisqu’on n’a jamais fini d’aimer, 
jamais fini d’obéir aux exigences libératrices de 
l’amour.

Le témoignage de Jésus répond pleinement à 
cette grave question : “Ma vie, dit-il, nul ne la 
prend, mais c’est moi qui la donne”. (Jean 10, 
18). Et il va, dans quelques jours seulement, 
être arrêté, jugé plus que sommairement, 
crucifié… Peut-être est-ce à ce moment qu’il est 
le plus libre, parce que c’est l’heure où il donne 
tout, s’en remet totalement à son Père, accepte 
de mourir par amour, pour que nous vivions en 
lui de la grâce de Pâques.

Frère Paul Emmanuel

BILLET D’HUMEUR
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Journée des confirmands
Comme chaque année, les confirmands étaient conviés à 
un rassemblement diocésain autour de notre évêque. Une 
animatrice de l’Aumônerie de l’Enseignement Public témoigne.

Le diocèse d’Evreux a vécu, le dimanche 28 janvier 2018, la 
journée des confirmands organisée au lycée Saint François de 

Sales par le service de la Pastorale des Jeunes. Près de cent vingt 
jeunes originaires des sept secteurs du diocèse ont participé à 
l’événement. La préparation de ces jeunes à ces sacrements a lieu 
au sein des établissements d’Enseignement Catholique et dans 
les Aumôneries de l’Enseignement Public.

Parmi eux, Jonathan, Gabriel et Adrien, jeunes confirmands de la 
paroisse Notre Dame de Seine Andelle, gardent un souvenir ému 
de la journée.

Après un temps d’accueil, il a été donné à tous les participants 
de s’exprimer à propos des sept dons de l’Esprit Saint. A chaque 
secteur du diocèse incombait l’explication d’un don. S’en est suivi, 
la présentation par le père Charles de Souancé, des sept tableaux 
réalisés à cet effet.

Ensuite, Mgr Christian Nourrichard a entrepris un commentaire 
à partir des écrits des jeunes afin qu’il leur soit loisible de 
comprendre en profondeur la singularité de chaque don. Quelques 
lignes méritent ici d’être signalées: “ Le don de la sagesse permet 
de comprendre ce que Dieu attend de moi”, “le don de piété 
me donne de rentrer en relation avec Jésus dans le respect et la 
confiance. Il importe de le vivre à travers une prière qui s’adresse 
à Jésus dans la simplicité et l’humilité”...

La fin de la matinée a culminé dans une célébration eucharistique 
qui a connu la participation des familles venues rejoindre les 
jeunes.

Après le repas, les confirmands ont participé à un grand jeu sur 
le thème de l’Esprit Saint. Des missions étaient imparties aux 
différentes équipes en plus des questions auxquelles devaient 
répondre les jeunes. De nombreux animateurs ont encadré une 
dizaine de groupes de jeunes. Pendant ce temps, les adultes ont 
pu échanger et fraterniser entre eux ou avec les jeunes.

La journée s’est achevée avec une présentation du rassemblement 
diocésain de la Pentecôte, du 19 et 20 mai 2018 qui aura lieu au 
Vaudreuil, au pavillon des Aulnes. Les confirmands et les confirmés 
y sont vivement conviés.

Isabelle Amelot

SPÉCIAL JEUNES

Agenda

Messes et adorations 
pour les vocations
1er jeudi à 18h30 :
› Évreux : chapelle de la Pro-

vidence, 7 rue Joséphine
› Pinterville : messe suivie 

de l’adoration jusqu’à 20h
› Bernay (tous les lundis) 

église Ste Croix : 18h Messe 
suivie de l’adoration.

› À Vernon : tous les 
vendredis messe, 18h30 
précédée de l’adoration à 
17h30.

Contact : monastere 
invisible.evreux@wanadoo.fr

22 et 23 Mars

Formation
Pour les animateurs  
de l’Aumônerie de  
l’Enseignement Public  
à St Jacut de la Mer.
Contact : aep27@evreux.
catholique.fr

3 mars

Veillée Louange
Avec Hosanna aux Essarts
Contact : Marie Bories  
06 12 14 29 43

7 et 8 avril

Pèlerinage
Etudiants à Honfleur
Contact : 06 19 51 19 14 
Père Charles de Souancé

Du 29 avril au 6 mai

Camp Taizé
Pour les 4ème et 3ème et les 
lycéens.
Contact : Isabelle Dutertre 
06 75 37 10 09
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REVUE DE PRESSE

Dieu à très haut débit !
Extrait du journal « La Dépêche » du 26 janvier 2018

Plus près de toi, mon Dieu ! 
Car si les voies du Sei-

gneur sont impénétrables, 
les connexions au haut débit 
peuvent devenir un véritable 
chemin de croix.
Aussi pour faciliter la 
navigation spirituelle de ses 
ouailles, le diocèse d’Évreux 
vient de dépoussiérer son site 
internet en le relookant à l’autel de la sacristie ! 
Désormais, initiés et profanes disposant d’un 
outil résolument moderne avec plusieurs 
portes d’entrée au Paradis ? « Il s’agit d’un outil 
pastoral précieux pour répondre à la mission 
d’évangélisation » apprécie, Mgr Nourrichard.
Véritable bible pour les internautes du 

département, le site offre 
de multiples sources de 
renseignements : la liste des 
prêtres et des diacres, la 
vie des paroisses, l’horaire 
des messes, le carrousel 
et ses actualités… (les JMJ 
Panama 2019, par exemple) 
Un portail documenté, voire 
une rubrique pour aborder 

un sujet ô combien douloureux : comment 
répondre à la pédophilie ! En permettant 
aux fidèles d’alimenter le denier du culte, 
version 2.0, en calibrant et hiérarchisant 
l’information (l’édito, les textes officiels, les 
échos), le diocèse se met donc résolument à la 
page. Un petit clic, et la messe est dite.

Courrier d’un lecteur !
Suite à deux articles parus dans le journal Église d’Évreux, un lecteur nous a écrit pour nous 
faire part de ses remarques.

Dans le premier article 
paru en juillet-août 

2017, la visite de l’église de 
Louye se terminait par ces 
mots : “Charles de Foucauld 
est l’apôtre de la fraternité 
universelle, mais ses prises 
de position en faveur de la 
colonisation et de la guerre 
contre l’Allemagne en ont fait 
une figure très discutée et contrastée”.
M. Jean Lamiot précise : “Je viens de lire la 
bibliographie que lui a consacrée R. Bazin 
et ne retrouve rien de semblable. Il y est fait 
référence au contraire à des lettres de même 
teneur où Charles de Foucauld prend nettement 
position contre ceux de nos compatriotes qui 

se comportent mal et affirme 
que si nous ne prenons pas soin 
du développement humain des 
populations indigènes, ils nous 
chasseront un jour… on ne peut 
être plus clairvoyant”.
Dans le second article du journal 
de janvier 2018 consacré au 
Carrefour des Cités, le lecteur 

trouve que l’auteur de ce texte expliquant la 
récupération des ouvriers par le Front National 
par la désespérance donne à l’article une note 
pessimiste : “on aimerait qu’elle en cherche les 
raisons et les expose, voire qu’elle milite pour 
changer cet état de chose anormal, ce qui me 
partait du reste le rôle essentiel du chrétien 
dans le monde”.

Mensuel de l’Église catholique de l’Eure
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Saint Joseph
ou la vérité du songe
De Dominique Ponnau, conservateur général honoraire du 
Patrimoine, directeur honoraire de l’École du Louvre, ancien 
président du Comité du patrimoine culturel au ministère de 
la Culture. Normalien, agrégé de Lettres classiques, il dirigea 
pendant vingt-quatre ans l’École du Louvre jusqu’à en faire un 
des fleurons du jardin culturel français. Il est l’auteur d’une 
quinzaine d’ouvrages traitant de l’art et de la foi…

Dominique Ponnau est un merveilleux 
guide. Est-ce d’avoir formé des 

générations d’historiens d’art et de 
conservateurs ? Est-ce de rendre, d’une 
plume légère et profonde, visible l’invisible, 
audible l’indicible, tangible l’esprit ?

Il nous invite ici à une promenade dans 
les jardins du mystère de saint Joseph, à 
travers les siècles et par l’intermédiaire 
d’œuvres d’art.

De ce saint si peu mentionné dans les 
Évangiles mais si présent dans l’art, 
Dominique Ponnau évoque l’effacement, 
l’humilité, la virginité, la disponibilité, la 
grandeur.

« L’homme du doute surmonté, surmonté dans la foi en la parole 
de l’ange entendue en songe, mais ensuite surmonté chaque 
jour peut-être dans la solitude et l’incommunicable secret de sa 
volonté de croire, cet homme du doute surmonté me semble un 
reflet, le plus pur reflet en miroir de ce Dieu sans image. »

L’ange fait accéder au divin par la touche du « songe, porche de 
la Lumière ». Dominique Ponnau procède par touches aussi. Il ne 
cherche pas à disséquer ni même à décrire : il suggère. Avec lui, 
chaque mot est une note cristalline jaillie du silence et qu’on laisse 
résonner à l’infini dans le tréfonds de son âme et de son cœur.

Estelle Drouard, contact presse

RECENSION

Médiathèque diocésaine  
Centre St Jean — 11bis rue J. Bart 

Évreux — 02.32.62.82.35

Médiathèque

Estelle Satabin
Un cœur de feu au service 
des plus pauvres - de Marie-
Hélène Chausson
Estelle Sabatin a consacré 
sa vie aux pauvres, aux 
abandonnés.
Toute sa vie elle fut fidèle 
aux grandes intuitions de 
Marthe Robin : prière et 
service.
Pendant 18 ans, elle a 
soigné, consolé, aimé, 
préparant à la joie du Ciel 
ceux qui allaient mourir tout 
seuls. Elle a donné un sens 
à chacune des souffrances 
qu’elle rencontrait. Elle 
cherchait à rendre à tout 
homme sa dignité et à créer 
de la beauté même dans les 
lieux les plus sordides.

Miracles du ciel
Un film de Patricia Riggen : 
Durée 105 mn- tous Publics.
Basé sur une incroyable 
histoire vraie.
La famille Beam traverse 
une période difficile. Leur 
fille âgée de 10 ans est 
atteinte d’une maladie 
incurable. Ses parents 
explorent tous les moyens 
possibles pour la sauver.
Un jour, Anna subit un grave 
accident dont elle sort non 
seulement indemne mais 
guérie miraculeusement ….

Éditions Artège 
Livre disponible à la médiathèque diocésaine
En vente à la librairie St Augustin à Évreux

192 pages │ 16,90€ │ Parution: 7 février 2018

Contact presse :
Estelle Drouard : estelle.drouard@elidia.fr / 01 40 46 54 26 - 06 83 99 35 57

Dominique Ponnau est un merveilleux guide. Est-ce d’avoir formé
des générations d’historiens d’art et de conservateurs ? Est-ce de
rendre, d’une plume légère et profonde, visible l’invisible, audible
l’indicible, tangible l’esprit ?

Il nous invite ici à une promenade dans les jardins du mystère de
saint Joseph.

De ce saint si peu mentionné dans les Évangiles mais si présent
dans l’art, Dominique Ponnau évoque l’effacement, l’humilité, la
virginité, la disponibilité, la grandeur.

« L’homme du doute surmonté, surmonté dans la foi en la parole de
l’ange entendue en songe, mais ensuite surmonté chaque jour peut-
être dans la solitude et l’incommunicable secret de sa volonté de
croire, cet homme du doute surmonté me semble un reflet, le plus
pur reflet en miroir de ce Dieu sans image. »

L’ange fait accéder au divin par la touche du « songe, porche de la
Lumière ». Dominique Ponnau procède par touches aussi. Il ne
cherche pas à disséquer ni même à décrire : il suggère. Avec lui
chaque mot est une note cristalline jaillie du silence, et qu’on laisse
résonner à l’infini dans le tréfonds de son âme et de son cœur.

Dominique Ponnau est conservateur général honoraire du
Patrimoine, directeur honoraire de l’École du Louvre, ancien
président du Comité du patrimoine culturel au ministère de la
Culture. Normalien, agrégé de Lettres classiques, il dirigea pendant
vingt-quatre ans l’École du Louvre jusqu’à en faire un des fleurons
du jardin culturel français. Il est l’auteur d’une quinzaine d’ouvrages
traitant de l’art et de la foi.

Saint Joseph 
ou la vérité du songe
Dominique Ponnau

Promenade méditative
sur saint Joseph, à travers les siècles
et par l’intermédiaire d’œuvres d’art.

© Philippe Brame
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Pierre  Roussel, pour l’AMSE (Amis des Monuments et Sites de l’Eure)

 La baie 12 de l’église Saint-Nicolas de Beaumont-le-Roger possède une verrière des environs 
de 1480, restaurée en 1871, qui représente les douze apôtres munis de leur phylactère, et 
dans la partie inférieure quatre panneaux représentant des prophètes.

Une légende circule au IVe siècle, qui attribue aux douze apôtres la paternité du Credo.
L’iconographie présente dans nos églises l’image de ces derniers, chacun muni d’un 
phylactère reproduisant les premiers mots d’une séquence du Credo.Ucircule au IV ème 
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Quelques clefs  
pour bien communiquer…
Rediger un tract. Il s’agit d’un imprimé, de format souvent 
réduit, destiné à mobiliser rapidement et fortement l’attention 
du public sur une information précise : invitation à une soirée-
débat, à une veillée, annonce d’un événement. Sa diffusion 
s’effectue la plupart du temps de la main à la main. Elle 
peut s’inscrire dans un dispositif utilisant d’autres outils de 
communication : affiche, communiqué, conférence de presse, 
réunion d’information.

Il doit être accrocheur, maniable et informatif. Il est réalisé sur 
une feuille de format A4 ou A5 (feuille A4 coupée en 2), il doit 

être de couleur claire afin d’en faciliter la lecture. Il peut être en 
recto-verso.
Comme pour toute communication, pensez au destinataire de 
votre message avant de choisir votre graphisme, comme le ton 
de votre information (une soirée de jeunes n’est pas une réunion 
sur l’éthique !) Mais n’oubliez pas qu’en raison de son mode de 
diffusion (à la sortie de la messe, sur le marché, dans des boîtes 
aux lettres), le tract sera entre les mains d’un public mal défini. 
Pour certaines personnes, il sera « l’image » de votre paroisse.
L’information doit pouvoir être comprise rapidement tout en étant 
complète : soyez simple et concis ! Choisissez un titre informatif, 
hiérarchisez l’information, pensez aux renseignements pratiques 
(dates, adresses, plans…) et signez votre tract (Qui parle ?).
L’aspect visuel du tract est important. Ménagez des blancs autour 
des textes, choisissez un style différent pour les titres et n’oubliez 
pas votre logo. Le tirage du tract doit pouvoir se faire sur une 
photocopieuse : pensez alors à cela quand vous choisissez vos 
couleurs. Il est parfois nécessaire de faire une version en noir et 
blanc. Mais, pour un nombre important de tirages, il est parfois 
plus économique de le faire imprimer par un professionnel.
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Seigneur, entre donc chez moi

Seigneur, si tu passes par là,

viens chez moi, entre donc.

Mais il vaut mieux que tu le saches :

Tu trouveras sûrement ma porte fermée.

J’ai toujours peur, alors je mets le verrou.

Mais toi tu sais bien comment entrer,

surtout quand ma porte est fermée.

Tu arrives à passer même

quand il n’y a pas de porte.

J’aime mieux te dire, Seigneur,

si tu viens chez moi,

tu ne trouveras pas grand-chose.

Si tu veux l’amour,

il vaudrait mieux que tu en amènes.

Tu sais, mon amour à moi, il est plutôt rassis,

ce serait mieux que tu en apportes du frais.

Emballe-le bien en le transportant,

c’est si fragile l’amour !

Si tu avais aussi un peu d’espérance,  

de la vivace,

de celle de ton jardin,

Ce serait bien d’en prendre un bouquet.

J’en ai tant besoin pour fleurir mon regard.

Et si encore tu avais un peu de foi pour moi,  

rien qu’un peu,

pas plus gros qu’un grain de moutarde,

alors je déplacerais les montagnes.

Jean Debruynne


